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Николай НОВИЧКОВ, депутат 
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Дарья ТЮКОВА, 
корреспондент 

отдела городской 
жизни

ЗЛОБА ДНЯ

КРЕПЧЕ ЗА БАРАНКУ ДЕРЖИСЬ, АЛЕН! 
Работа в такси — 

совсем не женская?
В Москве и других российских городах в по-

следние два года резко увеличилось количество 
женщин — водителей такси. Дам за рулем всегда 
было предостаточно, и водят они аккуратней муж-
чин, но заниматься извозом — это совсем другое 
дело. До сих пор клиенты удивляются, увидев, что 
на вызов к ним приехала девушка. Пытаются заве-
сти разговор, как она дошла до жизни такой, ведь 
считается, что работа таксистов полна опасностей. 
Почему эта профессия становится все более по-
пулярной у женщин, какие инциденты случаются в 
пути и как таксистки справляются с неадекватными 
пассажирами, выяснял «МК».
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Весной Михаил 
Ефремов может вый-
ти на свободу по УДО. 
Сейчас он отбывает 
наказание за смер-
тельное ДТП. 

Мы спросили 
близких погибшего 
Сергея Захарова, 
как они относятся к 
такому повороту со-
бытий и готовы ли в 
дальнейшем обжало-
вать УДО. 

Читайте 8-ю стр.

«ПУСТЬ ПОПРОБУЕТ ЖИТЬ, 
ПОНИМАЯ, ЧТО УБИЛ»

Будут ли мешать освобождению Ефремова 
по УДО близкие погибшего

СМЕСЬ 
ФРАНЦУЗСКОГО 

С НИЖЕГОРОДСКИМ
Совсем скоро — всего через полгода, 

летом 2024 года, — мы, если благополучно 
доживем, будем отмечать десятилетие про-
дуктовых санкций. В августе 2014 года решено 
было ввести запрет на поставки в Россию 
овощей и фруктов, свинины, говядины, птицы, 
рыбы, сыров, молока и молочных продуктов из 
стран Евросоюза и США. Символами запрета 
стали хамон и пармезан — самая очевидная 
«санкционка». 

Правда, российские предприниматели 
все-таки нашли способы выкрутиться — не 
зря тогда же, в 2014-м, появились анекдоты 
про белорусских мидий и литовский парме-
зан, произведенный в Аргентине, а «сырный 
туризм» в ближайшие европейские страны 
стал весьма популярным развлечением. Со-
хранились и небольшие лавочки, где все еще 
можно — втридорога! — купить привезенные 
в Москву окольными путями европейские 
продукты. Правда, два года назад — после 
очередного скачка курса евро, очередного 
пакета санкций и исчезновения прямого авиа-
сообщения с Европой — количество таких 
тайных точек существенно сократилось, но 
все-таки они не исчезли. 

Например, настоящие итальянские сыры 
— и владелец вовсе не скрывает, наоборот, с 
гордостью говорит, что настоящие, — можно 
найти в меню небольшой пиццерии на Пре-
сне. Можно взять в качестве закуски, можно 
купить навынос. 
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РУССКИЙ КОРОЛЬ ЛЫЖ
Трехкратный олимпийский чемпион 
«СанСаныч» Большунов досрочно выиграл 
Кубок России-23/24. В котором он 
одержал 17 побед подряд на всех забегах 
шести кубковых этапов этого сезона

ПОДЛАЯ 
ТОЧНОСТЬ ВСУ

4 февраля был объявлен 
в ЛНР днем траура. Получив 
первую помощь от Евросоюза 
в новом году, украинские во-
енные решили отметить это 
дело очередным чудовищным 
ударом по мирному населе-
нию. Ракета, предположитель-
но, «Хаймарс», в субботу днем 
снесла двухэтажное здание в 
центре Лисичанска, где распо-
лагались пекарня и ресторан. 
По последним данным, погиб-
ло 28 человек, среди которых 
есть ребенок. Еще десять че-
ловек удалось спасти, сейчас 
они в госпитале… 
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«Били 
по наводке»: 
жители 
рассказывают 
подробности 
удара 
по Лисичанску
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ОТМЕНА АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО
Так называемая Православная 

церковь Украины приняла решение 
об исключении из церковного ка-
лендаря имени благоверного князя 
Александра Невского. Основание 
для такого шага понятно: для группы 
раскольников, легализованных Все-
ленским патриархатом и «частично 
признанных» отдельными Помест-
ными церквями, Невский — искон-
но русский деятель, и вдаваться в 

детали, что с 1249-го по 1263 год 
он княжил в Киеве, никто не будет. 
Но только к показательной «деру-
сификации» и борьбе с «имперским 
наследием» состоявшуюся «отмену» 
Александра Невского свести невоз-
можно. Почему — «МК» объяснил экс-
перт по вопросам религии Александр 
Вознесенский.
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ПЦУ готовится 
к объединению 
с греко-
католиками

КРОВАВЫЙ СЛЕД ВСУ
30 декабря 2023 года украинские 
войска нанесли удар по катку в центре 

Белгорода с использованием РСЗО 
Vampire чешского производства и двух 
ракет «Ольха» с кассетными зарядами.

Погибло 20 мирных жителей, 
больше 100 получили ранения. 

21 января 2024 года ВСУ нанесли 
шесть артиллерийских ударов по 

центру Донецка и городскому рынку.

Погибли 27 человек, еще 25 были ранены.

3 февраля 2024 года из американских 
установок РСЗО HIMARS украинские 

военные обстреляли кафе и пекарню 
в Лисичанске. 

Погибли 28 человек. 10 получили ранения.
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Дежурная бригада: Мария УСОВА, Августин СЕВЕРИН, 
Антол ЛОМАКИН, Ева МЕРКАЧЕВА и др.

ОТЧИМ РАЗБИЛСЯ В АВАРИИ 
ПОСЛЕ СОВРАЩЕНИЯ ПАДЧЕРИЦЫ

В реанимации москов-
ской больницы оказался 
41-летний мужчина, кото-
рый в ночь на 4 февраля 
попал в ДТП после до-
могательств к 15-летней 
падчерице. Ранее отчим 
был примерным семья-
нином и сексуального 
интереса к школьнице не 
проявлял. 

Как стало известно 
«МК», жуткий инцидент 
произошел вечером 2 
февраля в квартире на 
юго-востоке Москвы. Мо-
сквич, будучи в состоянии 
алкогольного опьянения, 
позвал в спальню падче-
рицу и совершил в отно-
шении ее насильственные 
действия сексуального 
характера, пока 33-летней 
матери не было рядом. 
О произошедшем напу-
ганная девушка решила 

сообщить родительнице 
лишь следующим вече-
ром. Женщина, узнав о 
надругательствах супруга 
над дочерью, 3 февраля 
обратилась в полицию с 
заявлением о преступле-
нии. Мужчина в этот же 
день в состоянии алко-
гольного опьянения сел 
за руль машины и попал в 
ДТП. С серьезными трав-
мами его госпитализиро-
вали в реанимационное 
отделение московской 
больницы. С москвичом, 
который был судим по 
наркотической статье и в 
настоящее время не рабо-
тает, мать пострадавшей 
сошлась в 2017 году. В но-
вых отношениях появи-
лась дочь, которой сейчас 
полтора года. Биологи-
ческий отец школьницы 
женат вторым браком, в 

котором воспитывает чет-
верых несовершеннолет-
них детей. Он был в шоке, 
когда узнал о ситуации, 
и заявил, что не ожидал 
ничего подобного.

Следователи начали 
проверку. Подросток же 
в скором времени должен 
будет пройти судебно-
медицинскую экспер-
тизу. По словам матери, 
девушка не нуждается в 
помощи психолога.

Родственники также 
рассказали, что отчим ча-
стенько выпивает спирт-
ные напитки и уходит в 
продолжительные запои, 
однако данная ситуа-
ция произошла в семье 
впервые. Мужчина помо-
гал падчерице с учебой, 
заботился о ней, ранее 
сексуальный интерес не 
проявлял. 

Новый офици-
альный гераль-
дический знак 
— памятную 
медаль «Воен-
ный дирижер 
и композитор 
В.И.Агапкин» 
— планирует 
учредить 
Росгвар-
дия. Про-
ект приказа 
ведомства выне-
сен на обществен-
ное обсуждение на 
портале норматив-
ных правовых до-
кументов. 

Медалью 
и м е н и п р о -
славленного 
композитора 
планируется 
награждать во-
еннослужащих и 
работников военно-
оркестровых служб и во-
енных оркестров войск 
Росгвардии, прослужив-
ших не менее 5 лет, а так-
же граждан, уволенных в 
запас или в отставку. Их 
будут награждать за вклад 
в развитие и сохранение 

профессиональ-
ных военных 
духовых (сим-
фонических) 
оркестров и 
оказание со-
действия по-
полнению их 
репертуа-
ра.

Кроме 
того, пре-

тендовать на 
музыкальную 

награду смогут во-
еннослужащие и ра-

ботники Академи-
ческого ансамбля 

песни и пляски 
Росгвардии, ан-
самблей песни 
и пляски окру-
гов и дивизии 

Дзержинского, 
домов офицеров, 

клубов воинских ча-
стей, Центрального и 

других музеев Росгвардии, 
прослужившие не менее 
10 лет. Им награду будут 
давать за отличные пока-
затели и заслуги, прояв-
ленные в профессиональ-
ной, служебно-творческой 
деятельности.

МЕДИКИ ПОЖАЛОВАЛИСЬ, ЧТО ОТ НИХ УБЕГАЮТ 
ДУШЕВНОБОЛЬНЫЕ ПРЕСТУПНИКИ

Пациент психиатриче-
ской больницы сбежал в 
Тверской области во время 
этапирования из ПБСТИН 
(психиатрическая больни-
ца специализированного 
типа с интенсивным на-
блюдением) в клинику с 
более мягким типом ле-
чения. Эта история подня-
ла проблему, о которой в 
последнее время говорят 
многие медики.

Сегодня, если пациента 
закрытой психбольницы 
с интенсивным типом 
лечения после терапии 
не выписывают на волю, 
а переводят на более 
мягкий тип лечения, его 
этапирует не конвой, а 
кто-то из медработни-
ков. ФСИН отказывается 
предоставлять конвой для 
таких случаев, считая, что 
подобные пациенты вне 
зоны их компетенции. 
Между тем медсестра 

или врач, которые вы-
нуждены сопровождать 
их в психбольницы, ба-
нально не справляются 
со своими пациентами. 
Чуть более двух лет назад 
один из пациентов санкт-
петербургского ПБСТИН 
сбежал во время перевоз-
ки. Когда машина стояла в 
пробке, он просто вышиб 
дверь и скрылся. Его до 
сих пор ищут, хотя он по-
стоянно пишет сообщения 
врачам, приходит под сте-
ны больницы и выкрики-
вает разные лозунги.

Как стало известно 
«МК», 1 февраля произо-
шел аналогичный случай 
— сбежал еще один паци-
ент санкт-петербургской 
психбольницы специа-
лизированного типа. Это 
мужчина 1981 г.р., ранее 
задержанный за кражу и 
грабеж. Ему назначили 
принудительное лечение, 

поскольку экспертиза при-
знала его невменяемым. 
Впоследствии было ре-
шено перевести пациента 
на более мягкий режим. 
Из ПБСТИН в психбольни-
цу под Тверью его везла 
медсестра, не используя 
никаких спецсредств. В 
какой-то момент мужчи-
на заявил, что ему все это 
надоело, открыл дверь и 
вышел из машины. По-
лицейские уже получили 
информацию от медиков 
о побеге пациента.

Кстати, в ряде регио-
нов при перевозке таких 
больных медики негласно 
используют спецсредства 
(наручники) либо обка-
лывают перед дорогой 
пациентов седативными 
препаратами. Однако это 
незаконно. Правозащит-
ники просят Минюст об-
ратить внимание на эту 
ситуацию. 

В СМЕРТИ ПЕНСИОНЕРКИ 
ИЗ ДОМА ПРЕСТАРЕЛЫХ 

ВИНЯТ СЛОМАННОЕ ОКНО

69-летняя пенсионерка 
погибла, выпав из своей 
комнаты в пансионате для 
престарелых в элитной 
подмосковной Барвихе. 
Родственники женщины 
винят в ее смерти сотруд-
ников заведения: ранее 
поступали жалобы на сло-
манное окно.

Как стало известно «МК», 
ЧП произошло 1 февраля. 
В момент происшествия 
у жильцов двухэтажного 
загородного дома по рас-
писанию был тихий час. 
Пациентка с болезнью 
Альцгеймера прожива-
ла на протяжении года в 
комнате на втором этаже. 
Во время дневного сна со-
трудники закрывали по-
стояльцев внутри, а сами 
шли отдыхать в соседнее 
помещение. После пере-
рыва на сон сотрудники 
заведения обнаружили на 
крыльце выпавшую со вто-
рого этажа женщину. Она 
лежала под окнами своей 
комнаты. Сама оконная 
рама, на которой, к слову, 
не было ручек, чтобы про-
живающие в пансионате 

не смогли открыть окно 
самостоятельно, отошла 
от стены. 

Пациентку госпитализи-
ровали с множественными 
переломами, но спасти не 
смогли — она скончалась. 
Родственники погибшей 
написали заявление в по-
лицию и просят привлечь к 
ответственности сотрудни-
ков пансионата. На сломан-
ную оконную раму в ноябре 
прошлого года жаловались 
дочери погибшей и проси-
ли руководство заведения 
починить его, боясь, что их 
мать выпадет из окна. Тог-
да конструкцию поставили 
на монтажную пену, но, по 
мнению родственниц пен-
сионерки, ремонт оказал-
ся некачественным.

САТАНИСТ ПРИЗНАЛСЯ, ЧТО ТОЛЬКО 
ПОПРОБОВАЛ КРОВЬ ЖЕРТВЫ

Страшные подробно-
сти ритуальных убийств 
поведали в пятницу на 
заседании в Московском 
областном суде двое чле-
нов банды сатанистов, 
Александр Перевозчиков-
Хмурый и Андрей Трегу-
бенко. 

Перевозчиков-Хмурый 
начал давать показания на 
предыдущем заседании, 
состоявшемся неделю на-
зад, 26 января. В пятницу 
слушание началось с того, 
что государственный об-
винитель указал на несо-
ответствие показаний, 
данных им в суде, первым 
сведениям, которые он со-
общил в качестве обвиняе-
мого после задержания. 
В частности, после за-
держания Перевозчиков-
Хмурый рассказывал, что с 
Большаковой и Трегубенко 
познакомился благодаря 
своей бывшей супруге 
Татьяне (четвертая участ-
ница квартета, сейчас ее 
фамилия Дерюгина). Узнав 
о том, что у него есть подо-
зрение на онкологическое 
заболевание, Александр 
поделился этим с женой, 
а та порекомендовала в 
качестве лечения сатанин-
ский обряд, пояснив, что 
знакома с человеком, кото-
рый сведущ в этих делах, — 
Ольгой Большаковой. Че-
рез некоторое время семья 
Перевозчиковых-Хмурых 
встретилась с парой Боль-
шакова — Трегубенко.

Дальше показания, дан-
ные в разное время, рас-
ходятся. По самой первой 
версии, все трое убеждали 
Александра принять уча-
стие в обряде, но он сопро-
тивлялся: не верил, что это 
поможет. При этом он даже 
не догадывался, что речь 
идет о реальном убийстве 
человека.

Следующая нестыков-
ка — степень участия его 
жены в ритуальном жерт-
воприношении. Финальная 
версия — принять участие 
в убийстве Александра 

убеждала только Больша-
кова. Татьяна в убийстве 
участия не принимала. Ну а 
сам Перевозчиков-Хмурый 
догадался, что первую 
жертву хотят убить, только 
в тот момент, когда Боль-
шакова начала перерезать 
молодому человеку горло. 
Хотя избивать парня начал 
именно он. Потом же, когда 
все принялись пить кровь, 
он только сделал вид, что 
пригубил, а на самом деле 
не пил. 

Семья Перевозчиковых-
Хмурых участвовала толь-
ко во втором убийстве, а 
вот другая пара убила и 
первую жертву, их общую 
приятельницу. Трегубен-
ко рассказал, что, когда 
познакомился с Больша-
ковой, Зайцевой (жерт-
вой) и их приятелями-
сатанистами, случайно 
организованная ими группа 
действительно планирова-
ла совершать ритуальные 
убийства. Но потом, когда 
банда, как они себя назы-
вали, занялась педантич-
ной разработкой планов 
убийств, Трегубенко решил 
отойти от дел и скрывался 
сначала в Карелии, а потом 
на даче в Наро-Фоминском 
городском округе. Когда 
же он вернулся в Москву, 
узнал, что кто-то угрожа-
ет его 11-летней сестре 
изнасилованием и после-
дующим убийством. В лич-
ных беседах с Зайцевой и 
Большаковой он выяснил, 
что именно они и их прия-
тели угрожают его сестре 
и матери. В результате он 
решил убить Зайцеву, а 
после встречи с Больша-
ковой договорился с ней 
о том, что это убийство бу-
дет ритуальным: девушку 
принесут в жертву. А затем 
Большакова заявила ему, 
что сможет гарантировать 
защиту его родных от сво-
их единоверцев, только 
если они совершат еще 
одно ритуальное убийство. 
В нем примет участие ее 
«ученица» Татьяна. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Василий Иванович Агапкин начал свою 
музыкальную карьеру еще подростком, 
поступив в оркестр дислоцировавшего-
ся в Астрахани 308-го резервного цар-
ского батальона. К 14 годам он был луч-
шим солистом-кларнетистом. За свою 

музыкальную карьеру он написал десятки музы-
кальных произведений, но знаменитым его сделал 
марш «Прощание славянки», который он создал в 
1912 году. Марш быстро стал популярным. В 1941 
году под звуки этого марша уходили на фронт крас-
ноармейцы. Во время знаменитого парада на Крас-
ной площади 7 ноября 1941 года оркестром дири-
жировал сам композитор. 

МУЗЫКАНТОВ БУДУТ НАГРАЖДАТЬ 
МЕДАЛЬЮ ИМЕНИ АВТОРА 
«ПРОЩАНИЯ СЛАВЯНКИ»
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ПОДЛАЯ 
ТОЧНОСТЬ ВСУ
c 1-й стр.

По словам местных жителей, це-
лью ВСУ выбрали не абы что, а 
одно из самых популярных мест 
в городе. Жители приходили сюда 

не только за свежей выпечкой, но и просто по-
есть, пообщаться. «В этом здании располагался 
ресторан «Адриатик», — рассказала беженка 
из Лисичанска Диана. — В этом же здании рас-
полагалась и пекарня, на первом этаже. В ней 
делали торты на заказ. По словам Дианы, это 
было одно из самых популярных мест в Лиси-
чанске, где люди отмечали праздники и просто 
отдыхали по выходным. Я сама когда-то от-
мечала там 18-летие, а знакомые — школьный 
выпускной. К тому же рядом несколько много-
квартирных домов и плотная частная застройка. 
Готовили вкусно, но недорого, поэтому такая 
популярность и была». 

Предположительно, в минувшую субботу 
в заведении отмечали день рождения. «По ин-
формации с мест, именинник — представитель 
армянской диаспоры из Лисичанска», — пишет 
группа «Лисичанск — победа за нами!». По сло-
вам одного из сотрудников пекарни, которо-
го спасателям удалось извлечь невредимым 
из-под завалов, удар ракеты произошел в тот 
момент, когда в заведение заносили продукты 
питания. «Привезли в магазин продукты, начали 

разгружать, — рассказал Сергей местному 
телевидению. — Ничего не понял. Букваль-
но секунды какие-то. Услышал крики. Меня 
ударило в спину. Я поворачиваюсь, а меня за-
давило плитами. Очень много людей кричали 
«помогите», но мы сами под плитами. Там были 
ребята из МЧС, военные, комендатура. Все 
помогали, вытягивали домкратом. Сработали 
очень хорошо, большое им спасибо».

Всю ночь спасатели разбирали завалы, 
пытаясь найти тех, кто еще жив. Троих постра-
давших после оказания медицинской помощи 
сразу отпустили домой, остальных доставили 
в медицинские учреждения. Кого-то пришлось 
оперировать. 

«Наши враги, не имея успехов на фронте, 
в очередной раз нанесли удар по мирному 
населению Луганской народной республики», 
— подчеркнул в своем заявлении глава ЛНР 
Леонид Пасечник. 

В правительстве ЛНР уточняют, что среди 
погибших 18 мужчин, девять женщин и ребе-
нок. Пока что в открытом доступе нет точных 
списков погибших, что вызывает сильную обе-
спокоенность у людей, которых нет сейчас в 
городе. Они переживают, что среди погибших 
могут оказаться их близкие. «Работают службы, 
разбирают завалы. Есть друзья моих друзей, 
которые находятся там, друзья моей семьи. Про 
наших пока ничего не известно», — написала 

в социальных сетях жительница Лисичанска 
Елена. «Не могу дозвониться до мамы и се-
стры, — на условиях анонимности поведал один 
из уроженцев города. — Они живут в городе, 
но связи нет. Знакомые из Воронежа также 
не могут дозвониться родителям. Сидим на 
успокоительных. Попробовали уточнить через 
администрацию, там должны помочь».

При этом некоторые жители полагают, что 
на ресторан была явная наводка. «Враги знали, 
что внутри будет много людей. Я когда-то жил 
рядом с этим рестораном, его перекрывает 
стоящая рядом заводская девятиэтажка, и нуж-
но хорошо знать, как бить, чтобы не попасть в 
нее. У нас достаточно «ждунов», готовых отпра-
вить на смерть собственных земляков. Раньше 
вообще были такие персонажи… вывешивали 
на крышах частных домов украинские флаги, 
но самые отмороженные сбежали. Однако те, 
кто не афиширует свои взгляды, даже опаснее. 
Думаю, что спецслужбы разберутся в том, как 
все это произошло», — рассказал бывший жи-
тель Лисичанска. 

Владимир МИХАЙЛОВ.

Эксперты считают 
что «Хаймарсы» навели так, 
чтобы жертв было больше
Удар ВСУ по пекарне в Лисичанске в 
очередной раз продемонстрировал 
истинное лицо киевского режима. Он 
пополнил список преступлений ВСУ, в 
котором удары по центру Белгорода, 
жилым кварталам Донецка. Бесчело-
вечная жестокость киевских властей 
поражает. Об этом «МК» рассказали 
военные эксперты. Они исключили 
ошибку со стороны ВСУ: цель для 
высокоточного «Хаймарса» выбрали 
специально, чтобы ударить больнее.

Российский военнослужащий с позыв-
ным «Ситх»:

— Мы бывали несколько раз в Лисичанске. 
В самом начале, когда в город только заходили 
наши войска, и несколько раз уже после того, как 
город был освобожден. Я общался с местным 
населением, и люди признавались, что не хотят 
уезжать, потому что верят, что теперь наконец-то 
настанет мирная жизнь. 

Лисичанск был одним из городов, который 
был освобожден с минимальными поврежде-
ниями инфраструктуры жилого фонда, а потому 
люди не хотели и не видели смысла из него уез-
жать. Они хотели налаживать мирную жизнь на 
своей родной земле, как могут и как умеют. 

Конечно, то, что город находится в при-
фронтовой полосе, накладывает определенный 
отпечаток, но Лисичанск все же не на линии 
фронта. Это не Донецк, это не Марьинка и не 
Авдеевка. Лисичанск находится на достаточном 
расстоянии от фронта. Соответственно, люди 
пытаются наладить мирную жизнь, создают 
торговые точки, где можно купить продукты, где 
можно отдохнуть, пообщаться с соседями. И вот 
эти объекты становятся целями вооруженных 
формирований Украины. 

Удар по пекарне, где погибло очень много 
людей, демонстрирует агрессивную террори-
стическую политику Украины по отношению к 
обычным мирным людям, которые совсем не-
давно считались гражданами Украины. Удар был 
нанесен не по Вооруженным силам Российской 
Федерации, не по военной инфраструктуре, а 
именно по людям, которых Киев совсем не-
давно считал своими гражданами и которых, 
как заявляет военное руководство Украины, 
они пытаются «освободить».

Такая стратегия ведения боевых действий 
имеет единственную цель — запугать мирное 
население. А еще наказать их за то, что они 
приняли Россию, за то, что теперь они являются 
ее гражданами. 

— Мы как-то ответим на этот террори-
стический акт со стороны ВСУ?

— Вообще, то, что мы делаем сейчас, это и 
есть ответ. Мы освобождаем русские террито-
рии и русских людей от украинского нацистского 
режима, который не щадит никого.

Украина очень часто наносит такие удары 
именно тогда, когда ВСУ терпят какой-то ущерб 
либо на линии фронта, либо когда Россия уни-
чтожает их стратегические запасы вооружений, 
стратегические запасы топлива. То есть подоб-
ными ударами по мирному населению они пы-
таются перебить, во-первых, свою внутреннюю 
повестку, показать, что они тоже что-то делают 
и что-то могут. Во-вторых, продемонстрировать 
Западу свои псевдоуспехи. Мол, смотрите, 
Россия бьет по нам — мы бьем по ней. Но на 
самом деле это просто терроризм, уничтожение 
мирного населения.

Военный эксперт, подполковник в от-
ставке народной милиции Луганской на-
родной республики Андрей Марочко: «Могли 
ли ВСУ ошибиться? Может, целились в военный 
объект и по ошибке попали в гражданских? Я 
уверен, что никакой ошибки со стороны укра-
инских ракетчиков не было. Военных объектов 
рядом нет. «Хаймарс» является высокоточным 
оружием. Отклонение от цели не превышает 
пяти метров. В этот раз целились непосред-
ственно в гражданский объект, непосредствен-
но в место скопления гражданских людей.

Если раньше украинские террористы раз-
брасывались «Хаймарсами» направо и налево, 
то сейчас, в условиях жесточайшего дефицита 
боеприпасов, они их используют крайне ред-
ко, но бьют всегда в то место, о котором есть 
проверенная и подтвержденная информация.

То есть если они хотят нанести 

максимальный ущерб гражданской инфра-
структуре, бить по мирному населению, то бьют 
именно туда, где будет большое количество 
жертв.

Кстати, «Хаймарс» — реактивная система 
американского производства, и, как мы знаем, 
за пультом управления данных машин сидят те 
люди, которые без отмашки со стороны амери-
канских военных советников никогда в жизни не 
нажмут кнопку, значит, в этом кровавом пре-
ступлении виноваты и Соединенные Штаты 
Америки.

Вообще, характер действий украинских 
боевиков говорит о том, что это подготовлен-
ная акция. У них были агентурные источники. 
И ударили именно тогда, когда там собралось 
большое количество людей, а в Лисичанске, я 
хочу подчеркнуть, это очень редко бывает, по-
скольку все прекрасно понимают, насколько 
это все опасно. 

Но вот такие моменты, они тоже есть, это 
человеческий фактор, все-таки люди не могут 
жить постоянно, 24 на 7, в напряжении и тревоге, 
хочется куда-то выйти, где-то отдохнуть. И вот 
в такой момент и был нанесен удар. Коварно. 
Люди были с семьями, то есть были дети в этом 
заведении. И тот, кто передавал информацию, 
прекрасно знал, что могут погибнуть женщины и 
дети. Но, несмотря на это, он передал информа-
цию на украинскую сторону, а они, естественно, 
нанесли огневое поражение. Думаю, эта версия 
недалека от истины».

Лина КОРСАК.

«Мы должны любой ценой предотвратить 
появление мира, в котором сила превалирует 
над правом, где сильные страны меняют грани-
цы по своему усмотрению, а слабые становятся 
жертвами сильных». Пока вы думаете над тем, 
кто же так четко выразил суть действий России 
(подсказка — не Путин), можно поговорить и о 
некоторых событиях прошедшей недели.

Всю седмицу на Украине увольняли За-
лужного. Правдивые утечки, лживые утечки 
— пресса использовала весь арсенал, рас-
сказывая о противостоянии главкома и пре-
зидента. На мой взгляд, верить из всего этого 
можно двум вещам.

Во-первых, сообщению о том, что США 
были поставлены в известность о решении Зе-
ленского снять Залужного. И там этому настоль-
ко не обрадовались, что в Киев как ошпаренная 
прискакала Нуланд — разруливать ситуацию, 
восстанавливать контроль, не допустить (вот 
ирония) Майдана. Просто администрация ге-
гемона еще не решила, кто из двух марионеток 
для нее выгоднее, но сама по себе несвоевре-
менность грызни на Украине и излишняя само-
деятельность «украинских политиков» хозяев 
раздражает.

Во-вторых, можно верить тому, что Зелен-
ский хочет повесить на Залужного все неудачи 
на фронте и вишенкой — уничтожение Ил-76 
с украинскими пленными. Уже никто, кроме 
Путина, не заикается о международном рас-
следовании (а как кричали, как кричали), пото-
му что все очевидно. И даже западная пресса 
(французская) прямо пишет — сбили из амери-
канского комплекса «Пэтриот».

Но вот увольняли-увольняли, да пока не 
уволили. Посмотрим, чья возьмет. Хотя это и 
не слишком важно — бардак у них нам только в 
плюс. Просто эта битва жабы и гадюки все еще 
может стать отправной точкой в развале киев-
ского режима. Ну, по накатанной: «одевайтесь 

тепло, берите чай, кофе, хорошее настроение», 
встречаемся у монумента Независимости, — 
вот это всё.

Ну а не станет отправной точкой, что же... 
Путин на неделе, встречаясь с доверенными 
лицами, опять объяснил: демилитаризованная 
зона на Украине должна быть на таком удалении, 
которое бы обеспечило безопасность мирных 
городов от обстрелов. Опять предложил Западу 
выбор: либо остается Украина, но демилитари-
зованная, либо не будет вообще никакой Украи-
ны. Эта простая логика могла бы сработать, 
если бы США действительно была важна судьба 
Украины и ее населения. Но пока США имеют 
положительный баланс — Европа экономически 
слабеет, впадая в полную зависимость от Нового 
Света, а славяне убивают друг друга, — военные 
действия будут продолжаться.

Впрочем, слабеет и мировой жандарм. 
Опять же Путин все на той же встрече ска-
зал и еще одну фразу: историческая Россия 

поднялась и вынуждена защищать свои интере-
сы в том числе с помощью вооруженной борьбы. 
Мир увидел, что гегемону можно бросить вызов, 
что можно бороться с порядком, «в котором 
сила превалирует над правом, где сильные 
страны меняют границы по своему усмотре-
нию, а слабые становятся жертвами сильных». 
Ведь именно поэтому заполыхал Ближний Вос-
ток. Сейчас США наносят удары по иранским 
прокси на территориях Ирака и Сирии, бьют по 
Йемену. У Байдена, как пишет американская же 
пресса, есть огромный шанс под конец своего 
президентского срока втянуть Америку в еще 
одну войну. Это дорого, а денежки счет любят. 
На неделе американский конгресс готовится 
утвердить военную помощь Израилю, а вот об 
Украине опять ни слова (что вызывает в Киеве 
дикое возмущение). Добавьте сюда собствен-
ную войну США против Ирана и не забудьте, 
что нужно сдерживать Китай от «решительных 
шагов» на Тайване.

Но что это мы всё о глобальном. Давайте 
вернемся к нашим баранам. Вот, например, 
группа «Би-2». Всю неделю их вызволяли из 
тайских застенков, куда они попали по причине 
собственной косорукости и бестолковости — ор-
ганизаторы гастролей не оформили правильным 
образом документы. К ним даже отправился 
российский консул — все же граждане России, 
может, помочь чем надо? А вот зря он это. По-
тому что оказалось, что это Кремль спит и видит, 
как бы группу «Би-2» заполучить в Россию и тут 
же отправить на урановые рудники, а то и по-
весить на Красной площади. О чем с тревогой 
в голосе, придыханием и полной серьезностью 
сообщали релокантские и просто либеральные 
издания. Вообще, мания величия, помноженная 
на манию преследования, играет с нашей сбе-
жавшей «творческой интеллигенцией» дурную 
шутку. Вот в данном случае получилась клоуна-
да, на манеже Лева и Шура.

А писатели, на неделе отличились Улицкая и 
Веллер, ослепленные тщеславием, несут в раз-
говорах с якобы украинскими политиками (Вова-
ном и Лексусом) такую русофобскую ересь, что 
здесь, в России, их издатели и книготорговцы 
от греха подальше убирают их творения. И, я 
сейчас побуду адвокатом дьявола, — это на-
рушение контракта, поскольку нет судебных 
решений, и даже иноагентами они не являются. 
Наверное, это иллюстрация того процесса, о 
котором говорил опять же Путин: ситуация во-
круг СВО показывает, что у российского обще-
ства прочный фундамент, а «пена» постепенно 
смывается.

А ведь именно «пена» и насаждала все 
постсоветские годы нарратив об ущербности 
и несамодостаточности русских. Надо заме-
тить, не без успеха. «Пиндостаноцентричное 
мироустройство» (Д.Медведев) крепко въелось 
в мозги. Трудно будет от него избавляться и 
начинать верить в себя.

Но придется, если мы не хотим жить в мире, 
где «слабые становятся жертвами сильных». Ци-
тата в первом абзаце — это слова, сказанные на 
неделе русофобом Боррелем. Это он про Европу 
говорил, а не про Россию. Вот и думайте.

Дмитрий ПОПОВ.
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В чем подвох нового плана 
Запада по конфискации 
российских активов
Для придуманной коллективным Запа-
дом саги под названием «Конфискация 
замороженных активов РФ» пишется 
новая глава. Страны G7 планируют вы-
пустить долговые обязательства для 
финансирования Украины, используя 
российские суверенные резервы в 
качестве залога. По данным Financial 
Times, союзники Киева потребуют от 
Москвы погасить долг по этим бума-
гам, а в случае отказа начнут изымать 
замороженные средства и передавать 
украинской стороне. По утверждению 
экспертов, мера эта противоречит 
международному праву, в том числе 
англосаксонскому. 

По словам анонимных собеседников FT, по-
добный план позволит G7 собрать для Украины 
средства без необходимости немедленного 
решения юридических вопросов. Он обеспечит 
«немного ликвидности украинцам на основе 

уже данного коалицией обещания, что Россия 
заплатит». В общем, старая как мир история из 
разряда «без меня меня женили». Интересно, 
с какой стати «Россия заплатит»? Получается, 
Запад дал Киеву почти стопроцентную гарантию 
на основе собственных бездоказательных умо-
заключений: то ли о податливости России, то ли 
о собственной креативности. Странно это! 

 Напомним, после начала спецоперации 
Евросоюз и государства G7 заблокировали при-
надлежащие РФ €260 млрд ($280 млрд) в виде 
денежных средств и ценных бумаг. Из этой сум-
мы порядка €191 млрд ($207 млрд) находятся в 
ЕС, в основном на счетах бельгийской Euroclear. 
В конце октября 2023-го этот международный 
депозитарий, один из крупнейших в мире, от-
читался о том, что за девять месяцев года за-
работал свыше €3 млрд в качестве процентов 
на инвестировании попавших под санкции рос-
сийских активов. Эти деньги решено держать 
на специальных счетах до тех пор, пока страны 
ЕС единогласно не договорятся направить их 
на помощь Украине. Ранее премьер Бельгии 
Александр де Кроо объявил о создании «Фонда 
для Украины» в €1,7 млрд, который планируют 
пополнять за счет введения windfall tax (налога 
на прибыль) от заблокированных резервов. 

Между тем эти суммы (€3 млрд и €1,7 млрд) 
несопоставимы с общим объемом заблоки-
рованных активов в €260 млрд. Амбициозная, 
внешне хитроумная затея с выпуском долговых 
обязательств (принадлежащая, кстати, все той 
же Бельгии) касается именно этой основной 
цифры. Но вот вопрос: насколько она реали-
зуема и каковы будут последствия? 

«Решение какое-то замороченное, — рас-
суждает ведущий эксперт Центра политических 
технологий Никита Масленников. — С одной сто-
роны, оно продиктовано технической и юриди-
ческой невозможностью провести конфискацию 
российских активов напрямую и передать их 
Украине. С другой стороны, Западу надо что-то 
делать. При любых обстоятельствах выпускать 
облигации под денежные средства, которые не 
являются вашей собственностью, это нонсенс. 
Да, деньги заморожены, но они вам не принад-
лежат. Схема крайне спорная и уязвимая даже 
с точки зрения действующего англосаксонского 
права. Соответственно, РФ будет оставаться 
на своей прежней позиции: любые операции с 
заблокированными активами незаконны, и мы 
их признавать не собираемся».

В конечном итоге речь идет именно о при-
нудительном изъятии, аресте средств в пользу 
Киева; определение «залог» тут неуместно. Дру-
гое дело, если бы Россия сама (как собственник) 
распорядилась этими деньгами, заложив их, 

условно говоря, под внешнее инвестирование. 
По мнению Масленникова, новый план G7 сви-
детельствует о том, что продолжение прямого 
финансирования Украины становится для За-
пада все более неподъемной ношей. Непонятно 
также, кто будет покупать выпущенные бонды, 
если Россия откажется (в чем нет сомнений). 
Решение о конфискации ее активов создаст 
опасный прецедент, когда средства иностранно-
го государства могут быть произвольно экспро-
приированы под любым предлогом. К примеру, 
как отреагирует на такое самоуправство Китай, 
который является очень крупным, вторым после 
Японии, держателем американского долга? 
Вряд ли позитивно…

«На все эти моменты постоянно указывает 
глава минфина США Джанет Йеллен, — отмечает 
Масленников. — Ведомство еще в 2014–2015 
годах выступало против идеи конфискации 
российских активов, в итоге ему удалось удер-
жать тогдашнего президента Барака Обаму от 
такого шага. Сегодня риски намного выше, как и 
градус конфронтации. Последствия малопред-
сказуемы, но, похоже, решение G7 ускорит про-
цесс дефрагментации глобальной экономики, 
который уже идет. Ущерб понесут и мировые 
центробанки, поскольку активы РФ вложены в 
государственные облигации, номинированные 
в евро, долларах и британских фунтах». 

Игорь БОКОВ.

СВОИ БУМАГИ ПОД ЧУЖОЙ ЗАЛОГ

СЕГО ДНЯ
Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

Специалисты зоопарка 
в чилийском городе Буин 
(30 км от Сантьяго) по-
могают животным пере-
жить аномальную жару. 
Для зверей подготовили 
специальные угощения — 
фруктовый лед и мороже-
ное. Правда, для хищников 
(львов, леопардов и про-
чих) мороженое сделали 
особое — из охлажденного 
мяса, костей и даже крови. 
Такая еда превращается в 
дополнительное развле-
чение для животных.

КАДР
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БАЙДЕН ОДЕРЖАЛ ПОБЕДУ НА ПРАЙМЕРИЗ

ПРЕДСКАЗЫВАЮЩИЙ ПОГОДУ СУРОК МЕЙДЖОР УМЕР В ДЕНЬ СУРКА

НА ПРИЛАВКАХ СТАНЕТ МЕНЬШЕ ЭКВАДОРСКИХ БАНАНОВ

Джо Байден победил на 
праймериз Демократи-
ческой партии в Южной 
Каролине. Нынешний 
глава Белого дома легко 
обошел своих оппонентов 
Дина Филлипса и Мариан-
ну Уильямсон. Президент 
выступил с заявлением 
вскоре после того, как 
результаты были объявлены 
в его пользу, особо выделив 

чернокожих избирателей, 
которые составляют 26% 
жителей  Штата сабаловых 
пальм и значительную часть 
избирателей-демократов в 
Южной Каролине. Бай-
ден продолжил: «Когда я 
был избран президентом, 
я сказал, что дни, когда 
костяк Демократической 
партии находился в хвосте 
очереди, прошли. Это обе-

щание было дано, и это 
обещание было выполнено. 
Теперь вы первые в стране». 
Республиканцы этого штата 
пойдут на праймериз 24 
февраля, когда бывшая 
губернатор Южной Кароли-
ны Никки Хейли встретится 
в схватке за выдвижение 
на выборах-2024 с бывшим 
президентом Дональдом 
Трампом.

В штате Кентукки (США) умер сурок, 
предсказывающий наступление весны. 
Накануне кончины он в последний раз про-
информировал людей, что весна в этом году 
будет ранней: вышел из норы и не увидел 
собственной тени. После этого Мейджор 
тихо скончался. Ему было 10 лет — возраст 
для сурков считается почтенным. Его обязан-
ности будет выполнять преемник — сурок по 
кличке Джози Берроу. Напомним, что День 
сурка отмечают в Америке 2 февраля. Между 
тем научный руководитель Гидрометцентра 
Роман Вильфанд уже сообщил, что относить-
ся к подобным традициям — предсказывать 
погоду сурками — можно только с улыбкой и 
иронией. «Я всегда с удовольствием слушаю 
про сурка, про его тень, проснулся он, не 

проснулся, про сурка, который в Туле, тоже. 
Но метеорологи все-таки знают чуть больше 
животных», — отметил Вильфанд.

С понедельника, 5 фев-
раля 2024 года, вступает 
в силу решение Россель-
хознадзора приостано-
вить ввоз бананов с пяти 
предприятий Эквадора 
из-за выявления в их 
продукции опасного 
карантинного вредите-
ля — многоядной мухи-
горбатки. Ведомство уже 
попросило главу эквадор-
ского минсельхоза Фран-
клина Данило Паласиоса 
Маркеса принять соответ-
ствующие меры и поста-
раться решить проблему в 
кратчайшие сроки. Россия 

сегодня остается одним из 
самых активных покупате-
лей эквадорских бананов — 

на нашу страну приходится 
20% экспорта. Еще через 
несколько дней — после 9 
февраля — Россельхознад-
зор также запретит ввозить 
из Эквадора гвоздики. Это 
решение было принято 
из-за участившихся случаев 
нарушений фитосанитар-
ных требований, а именно 
выявления в импортных 
гвоздиках калифорнийского 
цветочного трипса. Вреди-
тель способен поражать 244 
вида растений и при отсут-
ствии мер своевременной 
борьбы вызывает гибель 
урожая.  

Это следует из резуль-
татов опроса, прове-
денного Всероссий-
ским центром изучения 
общественного мнения 
(ВЦИОМ) в начале фев-
раля 2024 года. Россияне 

говорили о своем отноше-
нии к конкурсам красоты, 
и большинство наших со-
граждан убеждены: первых 
красавиц следует искать 
именно в России. Кстати, 
уровень патриотизма в этом 

вопросе слегка подрос за 
последнее десятилетие 
(в 2013 году так думало 76% 
опрошенных). В красоту 
русских женщин верят пред-
ставители обоих полов: 
79% женщин и 84% мужчин. 

россиян уверен, что самые красивые 
девушки живут именно в нашей стране.81%

ЦИФРА
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СТАЛИ ИЗВЕСТНЫ НОВЫЕ МАРШРУТЫ МОСКОВСКИХ АВТОБУСОВ
После выходных 3–4 фев-
раля в Москве изменилась 
работа десяти маршрутов 
наземного транспорта 
на западе, юго-западе и 
юго-востоке столицы, а 
также в Зеленограде. 

Маршрут №736 продле-
вается на другую сторону 
железной дороги у станции 
Курьяново МЦД-2.

Объединяются маршруты 
М32, Т56, Т78 и №447 на 
Дмитровском шоссе. Авто-

бус М32 будет ходить до Са-
веловского вокзала, а №447 
— до Базовской улицы.

Автобус №485 от станции 
метро «Тропарево» будет 
идти только до Мосрентге-
на, но он будет курсировать 
чаще.

Объединяются марш-
руты №5 и 10, а также №17 
и 23, которые проходят 
через станцию Зеленоград 
— Крюково МЦД-3. Теперь 
пассажиры будут ездить 

между старой и новой 
частью Зеленограда без 
пересадок.

До аэропорта «Внуково» 
теперь можно добраться 
на автобусе №911 вместо 
№611. 

Маршруты Т14 и С604 
объединяются — те-
перь это маршрут №604. 
Транспорт проследует от 
станции Ростокино МЦК до 
станции метро «Семенов-
ская». 
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Военным парадом отпраздновали в Шри-Ланке 76-й День независимости 
в воскресенье, 4 февраля. В этот день в 1948 году страна получила свободу от 

британского правления. Национальный праздник отмечается по всей стране церемонией 
поднятия флага, традиционными танцами, парадами, представлениями и ритуалами за-
жжения огней. Также ланкийцы совершают религиозные обряды с пожеланиями мира и 
процветания для страны. Президент страны Ранил Викрамасингхе выступил с посланием 
по случаю Дня независимости, в котором призвал всех граждан Шри-Ланки, находящихся 
как в стране, так и за рубежом, приложить максимум усилий для восстановления страны. 
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ПЕНА И «ПИНДОСТАНОЦЕНТРИЧНОЕ МИРОУСТРОЙСТВО»

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

Результаты обстрела Лисичанска.
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Пикантная горгонзола с голубой 
плесенью продается по 350 ру-
блей за 50 граммов, пекорино 
романо или пармезан, ставший 

символом продовольственных санкций, по 
450 рублей. Мясные деликатесы тоже можно 
купить: прошутто котто (вареный свиной око-
рок) по 350 рублей за те же 50 граммов, про-
шутто крудо (копченый) — уже по 690 рублей. 
Столько же стоит брезаола (копченая говя-
дина), а вот салями обойдется в 350–370 
рублей за 50 граммов.

Конечно, эти цены — ресторанные, и от-
носиться к ним нужно соответственно. Одна-
ко на скептический вопрос — мол, неужели 
берут? — сотрудники заведения отвечают 
снисходительной улыбкой. 

— Еще как берут. Не килограммами, ко-
нечно, но так это и не картошка. Берут по 
чуть-чуть: и здесь едят, и домой уносят. А 
вы возьмете? 

Если ресторанные цены все-таки смуща-
ют (немудрено: килограмм пармезана выходит 
аж 9 тысяч рублей!), можно поискать счастья 
на московских рынках. Прилавки с европей-
скими сырами обычно ничем себя не выдают 
— нужно подойти поближе и внимательно 
вглядеться в ассортимент, чтобы понять: тут 
тебе и пикантный плесневый французский 
«Сент-Агюр», и деликатная кремовая немец-
кая «Камбоцола», и сливочный итальянский 
«Таледжио»… Продавцы здесь опытные, и 
глаз у них хорошо наметан: как только они 
понимают, что клиент, в принципе, готов рас-
статься с какой-то суммой денег — начинают 
обволакивающе охмурять.  

— Вам вообще какой стиль сыров нравит-
ся? Попробуйте вот этот… Откуда? Это Фран-
ция. Еще рекомендую вот этот, он свежайший, 

только сегодня утром распаковали… 
— А вот это что?
— Это… — продавщица как будто смуща-

ется, но потом продолжает: — Ну это, в общем, 
из Костромы сыр. С пажитником. Но вы по-
пробуйте, он неплохой! И цена, главное, всего 
1400 рублей! И еще вот такой попробуйте: 
мягкий, похож на фету! Это нижегородский. 

Конечно, вся соль — в контексте: на при-
лавке, где стоимость европейских сыров 
колеблется между 5 и 8 тысячами за кило 
(в зависимости от сорта!), полторы тысячи 
кажутся сущей благотворительностью. Од-
нако смешение французского с нижегород-
ским на сырном прилавке — само по себе 
интересное явление: до недавнего времени 
«санкционные» и «импортозамещающие» тор-
говые точки были яркими антагонистами. Но 
теперь — как объясняет продавщица, пред-
лагая попробовать вот этот сыр с пажитником 
и еще парочку, — ассортимент европейских 
сыров существенно сократился. Если прин-
ципиально торговать только ими, прилавки 
останутся полупустыми. А среди российских 
ведь есть неплохие сыры, ну правда… если 
поискать, найти-то можно…

Сократился не только ассортимент 
— цены, как ни удивительно, тоже слегка 
упали. 

Например, треугольничек пармезана — 
не важно, грана падано или реджано, — нынче 
стоит 1500 рублей. Динамика налицо: еще 
полгода назад его стоимость колебалась в 
диапазоне 2100–2300 рублей. 

— Если мы не снизим цены, мы вообще 
ничего не продадим, — откровенно призна-
ется торговец уже около другого прилавка. 
— Нам это выгоднее, чем свернуть лавочку 
совсем: постоянные покупатели есть, хоть их 

и не так много. Вот видели, только что дама 
ушла в красном пальто? Она каждую суббо-
ту приходит. Берет всегда по чуть-чуть: сто 
грамм одного сыра, сто грамм другого, шарик 
моцареллы. Зато стабильно. 

Впрочем, разговоры о снижении цены 
звучат довольно-таки иронично. Даже если 
не заводить привычную беседу а-ля «Да вы 
знаете, сколько этот пармезан стоит в Ита-
лии?!» — ведь с учетом скачков курса евро 
и труднодоступности поездок в Евросоюз 
вариант «купить на родине» становится почти 
неактуальным, — все равно очевидно: наценка 
зашкаливает. Практически в любой столице 
постсоветских государств — в Ереване, Баку 
или Бишкеке — такой же кусочек пармезана 
можно купить за сумму, эквивалентную 500 
рублям. Ну, всё прозрачно — там нет санкций, 
а здесь есть. А за коктейль из санкций и жела-
ния поесть хорошего сыра надо платить.  

Кстати, ответ на вопрос «откуда дро-
вишки?» у всех безукоризненный: «Из Сан-

Марино». Все правильно — на эту крошку-
страну санкции не распространяются, так что 
оттуда можно хоть черта в ступе привезти. 

Упаковывая купленные сыры в красивый 
пакетик, продавщица добавляет заговорщиц-
ким тоном, слегка понизив голос:

— А еще у нас есть новозеландская го-
вядина… Хороший рибай. Если вам надо, 
скажите за 2–3 дня заранее, привезем.

От этих слов словно повеяло чем-то 
неумолимо винтажным. Благополучно за-
бытым за тридцать лет, но сохранившимся на 
генетическом уровне… Фильмами Эльдара 
Рязанова. Прекрасными бабушкиными сказ-
ками о том, как в булочную непременно надо 
было подойти с черного хода, чтобы получить 
свежайший батон. Дедушкиными — о том, 
как требовалось кокетничать с торговками из 
мясного ряда на рынке, чтобы урвать кусочек 
вырезки к празднику. И, конечно, потрясаю-
щим глаголом «достать». 

Дарья ТЮКОВА.

США и Великобритания 
нанесли новую серию ударов 
по десяткам объектов
Западная агрессия на Ближнем Вос-
токе продолжает шириться: США и 
Великобритания нанесли удары по 30 
целям в Йемене, чтобы еще больше 
ослабить группировку хуситов, под-
держиваемую Ираном. Совместная 
операция американцев и их сател-
литов по дальнейшему обезвре-
живанию йеменских ополченцев 
последовала за нападениями на аме-
риканские и международные интере-
сы на фоне войны Израиля в Газе.

«Соединенные Штаты и Великобрита-
ния нанесли удары по меньшей мере по 30 
объектам хуситов в Йемене в субботу в ходе 
очередной волны нападений, направленных 
на дальнейшее выведение из строя под-
держиваемых Ираном группировок, которые 

атаковали американские и международные 
интересы в ответ на войну Израиля и ХАМАС», 
— пишет The Guardian.

Удары по хуситам последовали за на-
падением США в Ираке и Сирии в пятницу на 
других поддерживаемых Ираном ополченцев 
в отместку за удар беспилотника, в результате 
которого в Иордании погибли трое американ-
ских военнослужащих.

Министр обороны США Ллойд Остин 
заявил: «Военные действия посылают четкий 
сигнал хуситам о том, что они продолжат не-
сти ответственность за дальнейшие послед-
ствия, если не прекратят свои незаконные 
нападения на международные судоходные 
и военно-морские суда».

Субботние удары стали третьим случа-
ем, когда США и Великобритания провели 
крупномасштабную совместную операцию по 
нанесению ударов по пусковым установкам 
хуситов, радарным установкам и беспилот-
ным летательным аппаратам. Но хуситы ясно 
дали понять, что они не намерены сворачивать 
свое наступление.

В пятницу американский эсминец «Лабун» 
и истребители F/A-18 с «Эйзенхауэра» сбили 
семь беспилотников, запущенных из районов 
Йемена, контролируемых хуситами, в Красное 
море; эсминец «Карни» также сбил беспилот-
ник, запущенный в Аденском заливе, и силы 
США уничтожили еще четыре беспилотника, 
которые были готовы к запуску.

За несколько часов до последней со-
вместной операции США нанесли еще один 
удар якобы в целях самообороны по объекту в 
Йемене, уничтожив шесть противокорабель-
ных крылатых ракет, как они неоднократно 
делали, когда обнаруживали ракету или бес-
пилотник, готовые к запуску.

США предупредили, что их ответные 
меры после гибели солдат на базе «Башня 
22» в Иордании в прошлое воскресенье не 
будут ограничены одной ночью, одной целью 
или одной группой. 

Между тем хуситы почти ежедневно на-
носят ракетные удары или удары с беспилот-
ников по коммерческим и военным судам, 
проходящим транзитом через Красное море 
и Аденский залив, и они ясно дали понять, что 
не намерены отступать, несмотря на давле-
ние со стороны американской и британской 
военной машины.

Мохаммед аль-Бухаити, официальный 
представитель хуситов, заявил: «Военные 
операции против Израиля будут продолжать-
ся до тех пор, пока преступления геноци-
да в Газе не будут прекращены и осада ее 
жителей не будет снята, каких бы жертв это 
нам ни стоило». Он написал в Интернете, 
что американо-британская агрессия против 
Йемена не останется без ответа: «Мы ответим 
эскалацией на эскалацию».

Администрация Байдена указала, что 
это, вероятно, не последний из американских 
ударов. США возложили ответственность за 
нападение в Иордании на «Исламское сопро-
тивление в Ираке», коалицию шиитских опол-
ченцев, поддерживаемых Ираном. Тегеран 
попытался дистанцироваться от удара бес-
пилотника, заявив, что ополченцы действуют 
независимо от его направления.

Глава Пентагона Остин сказал, что во-
енные действия при поддержке Австралии, 

Бахрейна, Канады, Дании, Нидерландов и 
Новой Зеландии посылают четкий сигнал 
хуситам о том, что они продолжат нести от-
ветственность за дальнейшие последствия, 
если не прекратят свои незаконные нападения 
на международные судоходные и военно-
морские суда.

Пентагон заявил, что удары были на-
несены по объектам, связанным с глубоко 
зарытыми складами оружия хуситов, ракет-
ными системами и пусковыми установками, 
средствами противовоздушной обороны, 
радарами и вертолетами. Британские во-
енные заявили, что нанесли удар по назем-
ной станции управления к западу от столицы 
Йемена Саны, которая использовалась для 
управления беспилотниками хуситов, запу-
щенными против судов в Красном море.

Удары в Йемене также призваны подать 
сигнал  Ирану о том, что Вашингтон возла-
гает именно на Тегеран ответственность за 
вооружение, финансирование и подготовку 
множества группировок — «Хезболлы» в Лива-
не, ХАМАС в Газе, «Исламского сопротивления 
в Ираке» и хуситов в Йемене, которые стоят 
за нападениями по всему Ближнему Востоку 
против интересов США и других стран. 

Комментируя удары США по террито-
рии Ирака, представитель иракского прави-
тельства Бассем аль-Авади заявил: «Ирак 
подтверждает свой отказ позволить, что-
бы его земли стали ареной для сведения 
счетов, и все стороны должны это осознать. 
Земля и суверенитет нашей страны — не-
подходящее место для отправки сигналов 
и демонстрации силы между противниками. 
В то же время мы подтверждаем, что при-
сутствие международной коалиции, которая 
отклонилась от возложенных на нее задач и 
предоставленного ей мандата, стало при-
чиной угрозы безопасности и стабильности в 
Ираке и оправданием для вовлечения Ирака в 
региональные и международные конфликты. 
Иракское правительство приложит все уси-
лия, требуемые моральной, национальной и 
конституционной ответственностью, чтобы 
защитить нашу землю, наши города и жизни 
наших детей».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

СО ВСЕМИ 
НЕУДОБСТВАМИ
Москвичка живет в подъезде 
с четырьмя детьми 
и домашними животными 
В Восточном округе Москвы раз-
вернулась коммунальная битва за 
квартиру в новостройке. Много-
детная мама с тремя несовер-
шеннолетними детьми, взрослым 
сыном-инвалидом, двумя кошками, 
собакой, черепахой и домашним 
скарбом поселилась в подъезде 
около двери в собственное жилье. За 
ней, по словам женщины, проживает 
наниматель, которого она по доброте 
душевной пустила пожить за какие-
то 208 тысяч в месяц... В скандаль-
ной истории разбирались корреспон-
денты «МК». 

 Поздно вечером 2 февраля в подъезде 
одного из домов нового жилого комплекса 
стали раздаваться настораживающие звуки. 
Сначала кто-то разгружал мебель, подолгу 
держал лифт на этаже. Затем раздались жен-
ские крики, детский плач, лай и возмущен-
ный голос с армянским акцентом. После чего 
громко хлопнула дверь, и в подъезде начали 
устраиваться на ночлег. Многодетная семья 
явно была намерена надолго обосноваться 
у дверей собственной квартиры. 

 «МК» дозвонился до матери семейства и 
узнал причины неожиданного решения. 

 — В декабре 2023 года я разместила 
объявление о сдаче жилья в аренду, — начала 
издалека свой рассказ Елена Каминская. — 
Моя квартира находится в ипотеке, которую 
я не тяну. Я хотела ее сдать и снять что-то 
попроще. Затем раздался звонок, почему-
то в 2 часа ночи. Собеседник представился 
риелтором и сказал, что надо помочь одному 
человеку: поручиться за него в суде и сказать, 
что у гражданина есть жилплощадь для про-
живания. Я согласилась помочь. Исключи-
тельно по доброте душевной.

 Риелтор рассказал, что надо поручиться 
за Араика А. Он переехал в Россию из Украины, 
здесь успел совершить уголовное преступле-
ние, но он отец четверых детей, поэтому Елена 
как многодетная мать не осталась равнодуш-
ной. Кроме этого риелтор предложил сдать 
квартиру Араику за весьма круглую сумму — 2 
миллиона 400 тысяч рублей в год. 1 миллион 
250 тысяч он заплатит сразу — за полгода. 
Женщина согласилась. Договор партнеры 
заключать не стали. Елена, по ее словам, 
полностью доверилась новым знакомым. 

 Елена занимается тем, что оказывает 
помощь в родах. У нее самой шестеро детей. 
Трое несовершеннолетних — 8, 10 и 13 лет. 
Один 28-летний сын с диагнозом аутизм. 
И двое взрослых детей, которые живут от-
дельно. Также Елена разводит кошек породы 
русская голубая. И вообще любит животных. 
Чего, оказалось, не любит хозяин жилья, ко-
торое Елена сняла в Подмосковье. 

 — Меня попросили съехать. Я собрала 
мебель, детей, животных и вернулась домой. 
Я не выгоняла Араика из квартиры. Я готова 
была дать ему пожить некоторое время, но 
он меня не пустил за порог. 

 От безысходности женщина рас-
положилась в подъезде. Жить там крайне 
неудобно. 

 — Во-первых, моей черепахе нужна вода. 
Без воды она может погибнуть. Во-вторых, 

приходится убирать за животными влажными 
салфетками. Они кончаются. Сами «ходим до 
ветра» в ближайший лес — он относительно 
далеко. А я все-таки человек с высшим об-
разованием и известный специалист в своей 
области, — подчеркивает Елена. 

 К тому же жилец, по словам женщины, 
нарушил условия. Говорил, что будет обитать 
в «трешке» с женой и сыном, а когда Елена 
вызвала полицию, то из ее квартиры вышло 
десять человек армянской национальности. 
«Я не сдавала жилье диаспоре, я хотела по-
мочь многодетному отцу», — возмущается 
москвичка. И это еще не все прегрешения 
арендатора. 

 — У меня в квартире был диван за 250 
тысяч рублей. Он его выкинул.

 Оплату за полгода в размере 1 миллиона 
250 тысяч рублей Елена готова вернуть. Но 
за вычетом цены дивана и услуг риелтора 
(100 000 рублей), трат на такси (40 000 ру-
блей), расходов за переезд (18 000 рублей). 
Но арендатор не съезжает.

 «МК» связался с Араиком А. и обсудил с 
ним «квартирный вопрос». 

  Араик — многодетный отец, воспиты-
вает четырех детей. Трое детей (6, 13 и 15 
лет) проживают у родственников в Армении 
и ходят там в школу.

 С многодетной Еленой Араика свел слу-
чай, как он сейчас считает — несчастный. 

Адвокат вышел в суд с ходатайством об из-
менении меры пресечения на домашний 
арест, служители Фемиды дали «добро». Тогда 
защитник связался с риелтором, который 
предложил подследственному аренду уютной 
трехкомнатной квартиры. Предполагалось, 
что в квартире мужчина будет проживать с 
женой и младшим 4-летним сыном.

 «Приютить» коммерсанта Елена со-
гласилась не «по доброте душевной, а за 
150 тысяч», заверил мужчина. Кроме это-
го аренда «трешки» составила бы 208 ты-
сяч рублей — сумма приличная даже для 
Москвы. После получения оплаты за шесть 
месяцев хозяйка написала расписку о том, 
что мужчина будет проживать по июль 2024 
года, но потом ее планы резко изменились. 
 — Я снял квартиру втридорога и имею право 
на спокойное проживание. Поменял замок, 
потому что он не работал, вывел клопов, по-
чинил сломанный диван. Если она желает 
здесь жить, пусть она вернет все уплаченные 
деньги, я обращусь в суд с просьбой изме-
нить адрес места моего проживания, и мы 
разойдемся. Я за ее квартиру не держусь, 
— пояснил арендатор.

 Елена возмущена словами Араика о 
квартире. 

 — Это элитная «трешка». Там дорогой 
ремонт, картины и антикварная мебель, — 
уверяет Елена. — Какие клопы?

 Коммерсант готов съехать из квартиры, 
если Елена вернет ему всю сумму без вычета 
дивана, стоимость которого Елена явно пере-
оценивает. Остальные расходы многодетной 
матери он тоже не готов возмещать. 

 Стороны вошли в клинч. Прокомменти-
ровать ситуацию «МК» попросил адвоката 
Сергея Ванцова. 

 — Несмотря на расписку, арендодатель 
может в любой момент прекратить договорные 
обязательства. При этом он обязан вернуть 
сумму, взятую вперед. Что касается дивана, 
то нужно предъявить чеки за его покупку и 
доказать его печальную судьбу. Что касается 
услуг риелтора, то сделка по найму жилья со-
стоялась, поэтому возвращать эту сумму не 
следует. Что касается жития в подъезде, то 
эта площадь — общедомовая собственность. 
Чисто теоритически там можно проживать, 
но для этого нужно собрать общее собрание 
собственников дома и большинством голосов 
принять такое решение. Сделать это практи-
чески невозможно. 

Лия ВЕРНЕР, Ольга ТЕРЕШКОВА. 

Мы привычно называем приезжаю-
щих на заработки в нашу страну из стран 
бывшего СССР мигрантами, хотя этот тер-
мин не совсем применим к нашей ситуа-
ции. Мигрант — это лицо, приезжающее 
в чужую страну для временного или по-
стоянного проживания в силу социально-
экономических или военно-политических 
причин.

Разного рода эксперты и политики ча-
сто приводят в качестве примера «засилье» 
мигрантов в странах Западной Европы, в 
которых лица, приехавшие из Африки или 
Азии, отказываются интегрироваться в 
социальные отношения, сложившиеся в 
странах, предоставивших им убежище. 
Ключевая особенность данной ситуации 
состоит в том, что в европейские стра-
ны прибывают мигранты, как правило, из 
государств, образовавшихся на осколках 
бывших колониальных империй. По сути, 
потомки бывших колонизаторов расплачи-
ваются за столетия эксплуатации корен-
ного населения захваченных ими терри-
торий тем, что граждане развивающихся 
государств используют фактор миграции 
для повышения собственного качества 
жизни.

У меня нет желания давать какую-либо 
оценку происходящего с мигрантами в 
странах Западной Европы (это не наш во-
прос). Я лишь хочу сказать, что наша си-
туация принципиально иная. Большинство 
приезжих на заработки в нашу страну — 
это либо родившиеся в Советском Союзе, 
либо потомки в первом поколении граждан 
СССР. По нашему законодательству все эти 
люди — наши бывшие сограждане, которые 
имеют право, например, на участие в про-
граммах поддержки соотечественников. 
При всей сложности нашего отношения к 
так называемым мигрантам этот фактор 
тоже не надо забывать. 

Итак, откуда возникла проблема с 
мигрантами? Истоки ее — в том самом 
распаде Советского Союза. Большая часть 
стран Центральной Азии оказалась ото-
рвана от общего советского рынка, что 
привело к безработице и значительным 
экономическим катаклизмам. Начавшийся 
в России в нулевых экономический рост 
обозначил запрос в нашей стране на тру-
довые ресурсы, в том числе на низкоквали-
фицированные и низкооплачиваемые, ко-
торые и были интегрированы из государств 
бывшего СССР. По оценкам компетентных 
органов, сейчас в России официально тру-
дится до 5 млн мигрантов, в основном из 
стран Центральной Азии. Добавим, что 
многие из ранее приехавших уже стали 
гражданами Российской Федерации. При 
этом зависимость, например, Киргизии 
и Таджикистана от переводов граждана-
ми этих стран на родину заработанных в 
России средств колоссальна и составляет 
существенные доли в общем объеме ВВП 
этих государств.

Существуют разные мнения относи-
тельно того, нужны ли российской эконо-
мике мигранты или нет. Ряд экспертов счи-
тает, что приезжие фактически «отбирают» 
работу у наших граждан в регионах. При 
этом другие эксперты отмечают, что в Рос-
сии без мигрантов встанут целые отрасли и 
хозяйственные комплексы: стройка, сфера 
ЖКХ, транспортные компании, сфера услуг, 
торговля и общественное питание.

По большому счету большинство из 
нас ничего плохого против выходцев из 
Центральной Азии не имеет. У нас у всех в 
России еще сохраняются традиции интер-
национализма и межнационального согла-
сия. Но граждане нашей страны совершен-
но справедливо задают как минимум два 
абсолютно оправданных вопроса: почему 
у работодателей существует возможность 
снижать заработную плату до нищенского 
уровня, за которую готовы работать только 
приезжие из стран бывшего СССР, и почему 
мигранты не интегрированы в российское 
общество, часто игнорируют наши тради-
ции, обычаи и культуру?

И здесь мы подходим к фундаменталь-
ным причинам появления обозначенной 
выше проблемы. Они лежат в плоскости 
распада СССР в 1991 году, о котором мы 
уже говорили. Тогда в России, с одной 
стороны, начал формироваться ускорен-
ными темпами звериный капитализм, а 
с другой — Россия фактически ушла из 
Центральной Азии.

Следствием первой причины стал 
чудовищный крах социальных и эконо-
мических прав трудящихся в нашей стра-
не, когда работодатель получил право 
платить работнику гроши, игнорировать 
социально-трудовые права, не заботиться 
о социальных условиях жизни и деятель-
ности трудящихся. И если в 90-е данная 
ситуация приводила к сокращению темпов 
экономического производства и факти-
ческому сворачиванию целых отраслей и 
комплексов, то с началом экономического 
роста в нулевые обозначилась масштабная 
необходимость в рабочих руках.

Данную потребность можно было бы 
решить через повышение производитель-
ности труда, подготовку и переподготовку 
персонала, выплату достойной заработной 
платы, но работодатель с фактического со-
гласия государства пошел по иному пути. 
Он, руководствуясь принципами звериного 
капитализма, предпочел сэкономить на 
издержках и вывести на рынок сотни тысяч 
мигрантов из стран бывшего СССР. 

Здесь стоит добавить, что осознанной 
созидательной интеграционной политики 
России в отношении наших соседей на 
южных рубежах не было несколько деся-
тилетий. Мы, в России, в отношении новых 
центральноазиатских государств всегда 
исходили из трех постулатов: 1) они наши 
друзья, 2) они сами во всем разберутся, 
3) если им будет нужна помощь, то мы им 

ее окажем. По сути, данные постулаты 
(как бы к ним ни относиться) привели к 
фактическому уходу России из активной 
внешней политики в Центральной Азии, 
что с учетом близости данного региона к 
зонам мировых конфликтов могло создать 
проблемы более высокого и масштабного 
характера.

При этом данные решения и события 
привели к появлению последствий, связан-
ных с нашим российским миграционным 
кризисом и общими проблемами полити-
ческого позиционирования России в ре-
гионе. С одной стороны, в Россию хлынули 
миллионы наших бывших сограждан, а с 
другой — многие новые республики так и не 
смогли построить свои собственные само-
достаточные политически и экономически 
обоснованные государства. И с учетом 
нашей с ними географической близости 
это не только их проблема, но и наша.

Возражения наших граждан против 
приезда мигрантов вполне понятны. Го-
сти (или даже новые граждане) из стран 
бывшего СССР часто не хотят интегри-
роваться в российское общество, чтить 
наши традиции, соблюдать наши обычаи. 
Они периодически ведут себя вызывающе 
и иногда выходят за рамки дозволенного, 
позволяя себе неуважительное отношение 
к тем, кто создавал и строил нашу страну, 
к тем, кто считает Россию своим домом 
не по факту проживания, а в силу миро-
воззрения и приверженности ценностям 
великой российской культуры. Про этни-
ческую преступность мы тоже не имеем 
права забывать. Так что же делать? Здесь 
важно обратить внимание на три ключевых 
аспекта.

Во-первых, нужна обязательная со-
циальная адаптация тех, кто приезжает к 
нам на заработки из стран ближнего за-
рубежья, а особенно тех, кто намерен в 
перспективе получить российское граж-
данство. При этом усилия по интеграции 
мигрантов в российское общество должно 
предпринимать не только государство, но 
и работодатель. По сути, он должен нести 
ответственность не только за организацию 
труда приезжего, но и за его поведение 
вне производственного процесса. Как из-
вестно, единственный эффективный ин-
струмент достижения межнационального 
согласия и социальной гармонии — со-
вместный созидательный труд и общие по-
беды. Неслучайно «на передке» не бывает 
межнациональных конфликтов. Хорошо бы 
государству и корпорациям не забывать 
об этом и в мирной жизни.

Несколько слов о тех мигрантах, кто 
уже приобрел гражданство России… Со-
временное российское законодательство 
позволяет лишать приобретенного граж-
данства России за совершение преступле-
ний в сфере национальной безопасности. 
Ряд депутатов, в первую очередь из фрак-
ции «Справедливая Россия — За правду», 
выступает за однозначное расширение 
оснований для лишения приобретенного 
гражданства, например, в случае совер-
шения лицом насильственных преступ-
ных действий в отношении граждан нашей 
страны. У всех должно сложиться одно-
значное понимание того, что гражданство 
России — это не только огромная честь и 
благо, но и серьезная ответственность. 
Про обязательность службы в армии (осо-
бенно в зоне СВО) для «новых» граждан 
из числа бывших иностранцев я уже и не 
говорю. Это, что называется, обязательная 
программа.

Второй аспект в работе с потенциаль-
ными мигрантами — постоянное активное 
политическое, экономическое и гумани-
тарное присутствие России в Центральной 
Азии. По сути, интеграция граждан этих 
государств в российский культурный кон-
текст должна производиться на их родине. 
Тем более что это не так уж и сложно с 
учетом того, что и Россия, и Центральная 
Азия исповедуют схожие традиционные 
духовно-нравственные ценности, принад-
лежат к нашей общей евразийской ци-
вилизации и потенциально могут иметь 
единую евразийскую интеграционную 
идеологию.

Третий же, самый важный, аспект 
данной проблемы состоит в том, что все 
обозначенные выше противоречия проис-
текают из формирования и становления 
уже упоминавшегося выше звериного ка-
питализма. Решить проблему с мигрантами 
можно только, изменив существующую 
в России общественно-экономическую 
формацию. Если мы во всем и всегда будем 
ставить во главу углу аспект рентабельно-
сти, сокращения издержек и максимизации 
прибыли, то у нас не появятся ни интегра-
ционные программы, ни достойные усло-
вия труда, ни защита прав трудящихся, ни 
рост производительности, ни повышение 
статуса человека труда.

Социальные инвестиции и развитие 
социальной инфраструктуры нужны не 
только и даже не столько мигрантам из 
стран бывшего СССР. Реализация норм и 
ценностей социального государства не-
обходимы в первую очередь для роста ка-
чества жизни наших собственных граждан, 
а также для осуществления долгосрочного 
опережающего социально-экономического 
развития. И здесь социальные инвестиции 
в обязательном порядке призваны допол-
няться инфраструктурным развитием и мо-
дернизацией экономики, которая должна 
строиться на социалистических основани-
ях, когда труд и экономическое развитие 
приводят не к обогащению части социума, 
а к формированию общих социальных цен-
ностей и общего благосостояния.

Скажу еще раз: проблема мигрантов 
— лишь следствие торжества звериного 
капитализма. Если изменить общее, то и 
детали и частности изменятся.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
К СТАРОЙ ДРУЖБЕ

Почему проблему с мигрантами можно решить, 
только изменив социально-экономическую формацию

СКАНДАЛ

Николай НОВИЧКОВ, 
депутат Государственной думы, 
доктор экономических наук, профессор
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— Что вы делаете, когда вам срочно 
нужны средства?

Разуваев: — Я ста-
раюсь очень ра-
ционально подхо-
дить к расходам, 
но, когда мне не 
хватает денег, я 
продаю акции и 
облигации. Акции 
продаю не все, ко-
нечно, а те, чья 
цена выросла за 
тот период, что я 

их держал у себя, и продажа которых будет 
прибыльной по сравнению с покупкой. У меня 
в портфеле есть самые разные бумаги, но 
приобретать акции я предпочитаю у компаний 
нефтегазового сектора и у тех, что регулярно 
выплачивают хорошие дивиденды, — это, 
например, крупные банки. Иногда могу снять 
деньги с депозита, но сейчас не советую это 
делать россиянам, так как в настоящее время 
очень хорошая доходность по вкладам в бан-
ках, а если деньги забрать до истечения срока 
ваших сбережений, то можно не получить 
прибыли. Кроме того, у меня есть еще и сбе-
режения в драгоценных металлах, в том числе 
золотые и серебряные коллекционные моне-
ты, но эти инвестиции я рассматриваю как 
долгосрочные и предпочитаю их не 
тратить.

Верников: — Я 
никогда не делаю 
долги и не беру 
кредиты. В этом 
случае человек те-
ряет независи-
мость. Он, к при-
меру, не может 
уйти с нелюбимой 
работы и вынуж-
д е н  т е р п е т ь 
начальника-

самодура. В том случае, когда не хватает 
денег, а это бывает редко, обращаюсь к вну-
тренним резервам. К примеру, у меня на Мос-
бирже куплено определенное количество 

унций золота. Это не для спекуляций, а на 
срок пять лет или дольше. Если уж очень нуж-
ны деньги, я продаю часть золота, но даю 
себе слово, что вскоре восполню этот запас. 
Что касается друзей, то часто друзья и деньги 
— вещи несовместимые. Если брать в долг у 
друзей, то легко можно с ними рассориться. 
Они вроде и отказать часто не могут, но, даже 
если вы им все отдали, будут как можно реже 
с вами встречаться, чтобы вы еще раз не по-
просили в долг.

Осадчий: — Пери-
од, когда мне не 
хватало денег, был 
у меня только один 
раз в жизни — еще 
в студенческие 
годы. Ради тоталь-
ной экономии при-
ходилось резко 
ограничивать свой 
рацион: жил в тот 
период только на 

жареной картошке. Ничего, справился. Все 
резко наладилось, как только вышел на ра-
боту. Я тут же начал формировать свою «по-
душку безопасности». Мой однокурсник, 
которому родители не могли помогать день-
гами, работал дворником по утрам: чистил 
снег. А я решил налечь на учебу. Так что в по-
добных случаях каждый делает собственный 
выбор, что ему важнее и почему. 

Бунегина: — У меня 
заложен бюджет 
на рег улярные 
ежемесячные и 
еженедельные по-
купки, без которых 
я не представляю 
свою нормальную 
жизнь, поэтому я 
почти никогда не 
оказываюсь в си-
туации, когда не 

хватает денег. Кроме того, у меня есть фи-
нансовая «подушка безопасности», которая 
позволяет покрыть непредвиденные расходы, 
без которых не получится обойтись. Если 

вдруг возникнет необходимость в круп-
ной сумме, которая потребуется не-
медленно, одним из вариантов может 
стать продажа акций или других инвести-
ционных активов. 

— Сколько должен получать россия-
нин, чтобы ему хватало денег на жизнь?

Разуваев: — Вообще, всем россиянам 
я советую жить по средствам. Я и сам всегда 
стараюсь укладываться в свой бюджет. А вот 
сколько кому нужно этих средств — вопрос 
индивидуальных предпочтений. Есть мнение, 
что для нормальной жизни в Москве необхо-
димо иметь ежемесячный доход в 200 тыс. для 
мужчины и в 100–150 тыс. рублей для женщи-
ны. Разница естественна, поскольку, согласно 
российским традициям, у нас в ресторациях 
и других увеселительных заведениях за пару 
платит только мужчина. Естественно, у чело-
века должна быть «подушка безопасности»: 
мало ли что случится?

Верников: — Сколько должен получать 
россиянин, чтобы хватало на жизнь, — это во-
прос очень индивидуальный. Привычка к плани-
рованию бюджета закладывается в детстве. Я 

работал 
в одной компа-

нии, где зарплаты были 
весьма достойными, но при этом 

многие сотрудники жили от зарплаты до 
зарплаты и деньги стреляли у сослуживцев, 
чтобы дотянуть до получки. Для таких людей 
любая зарплата будет маленькая. В больших 
городах зарплаты выше, но и расходы больше, 
особенно если «висит» ипотечный кредит. Есть 
обязательные расходы — выплаты по ипотеке, 
коммунальные счета, и по ним «ужаться» слож-
но. Можно ужаться на транспортных расходах, 
косметических, на походах в спортзал, эконо-
мить на тратах на одежду и мобильную связь. 
Будет ли полноценной и счастливой жизнь под 
девизом ежедневной экономии и урезания 
расходов? Я так не думаю. Необходимость 
экономить на подарках детям, к примеру, легко 
вгонит в депрессию. Экономия на обучении 
также. Без новых знаний нет будущего. Если 
есть свое жилье и нет кредитов, то нормальный 
доход в Москве — это 130–140 тыс. рублей на 
человека. На 1 декабря 2023 года средняя 

зарплата в Москве составляет 125 640 рублей, 
так что получать приведенный доход реально: 
он чуть выше средней зарплаты в столице. В 
любом случае доходов должно быть столько, 
чтобы была возможность откладывать 15% 
на черный день. 

Бунегина: — Вопрос о том, сколько дол-
жен зарабатывать человек для достойной жиз-
ни, всегда вызывает горячие дискуссии. На 
него нельзя ответить однозначно, поскольку 
уровень жизни и потребности у людей разные. 
Для одной семьи сумма, например, в 600 
тыс. рублей будет достаточной, в то время 
как для другой этого может быть мало даже 
на одного человека.

По данным Росстата, среднедушевой 
доход в России в третьем квартале 2023 года 
составил около 50 тыс. рублей в месяц. На мой 
взгляд, для комфортной жизни большинству 
россиян нужно не менее 80 тыс. рублей. Эта 
сумма позволит не только покрывать ежеднев-
ные расходы, но и инвестировать в образова-
ние, путешествия и другие важные аспекты, 
которые являются нормой в современном 
обществе. Для семьи из четырех человек об-
щий доход в идеале должен достигать 200–250 
тыс. рублей, что, к сожалению, встречается не 
так часто. Это подчеркивает проблему низких 
доходов в стране. 

— Что нужно делать, чтобы не попасть 
в сложное финансовое положение?

Разуваев: — В настоящее время я всем 
советую воспользоваться существующими 
предложениями для вкладчиков: ставки в 
банках сейчас очень хорошие. Но есть и еще 
один фактор, почему депозиты лучше, чем 
облигации: мы помним конец февраля и март 
2022 года и остановку торгов на Мосбирже. 
Тогда своими средствами инвесторы вос-
пользоваться не могли, а с депозита вы всегда 
снимете деньги.

Естественно, портфель личных инве-
стиций должен быть шире. В него должны 
входить и акции «голубых» фишек — компа-
ний, которые хорошо и вовремя выплачивают 
дивиденды, и золото или набор драгоценных 
металлов. Если вдруг проблемы возникнут, 
то вы всегда сможете снять деньги со счета. 
Акции «голубых» фишек более выгодно иметь 
в портфеле личных сбережений, но очень 
многое зависит от их курса на Мосбирже, а на 
него влияет множество факторов. Даже если 
на площадке и в экономике один позитив, 
бумаги могут снижаться в цене, если рынок 
решил зафиксировать прибыль.

Брать займы, наверное, нужно было, ког-
да в период пандемии коронавируса ключевая 
ставка ЦБ РФ была 4,25%. Сейчас она 16%, и 
прибегать к кредитам в таких условиях — это 
очень сильно осложнять самому себе жизнь и 
снижать ее качество на годы вперед. Если вы 

наберете займов, то может возникнуть такая 
ситуация, когда вам придется продавать что-
то ценное из собственных ресурсов, чтобы 
потом с ними расплатиться. И сегодня бывают 
случаи, когда деньги очень сильно нужны, но 
тогда я советую обратиться к обеспеченным 
друзьям, если они у вас есть. Нормальные 
друзья дают деньги в долг без процентов. 
Правда, нужно хорошо помнить старую по-
говорку про долги: «Берешь чужие деньги и 
на время, а отдаешь свои и навсегда». И от-
ветственность за возвращение денег перед 
друзьями очень высокая, ведь в случае, если 
им срочно потребуются средства, нужно будет 
также быстро вернуть одолженное.

Осадчий: — Основной совет: избегать 
долговой пропасти, и в первую очередь ипо-
теки. Жить, конечно, становится веселее, но 
доходы у большинства россиян растут лишь 
в статистике. Когда рост долговой нагрузки 
оказывается запредельным, люди лишаются 
возможности обслуживать свои долги, оста-
ются без жилья.

В третьем квартале 2023 года свыше 70% 
выдач ипотеки пришлось на заемщиков с по-
казателем долговой нагрузки больше 50%. 
Они будут тратить более половины своего 
дохода на обслуживание ипотеки. А свыше 
30% выдач — на заемщиков с показателем 
долговой нагрузки больше 100%. Основной 
совет: поддерживать свой личный ПДН (по-
казатель долговой нагрузки — это отношение 
расходов на обслуживание долгов к дохо-
дам. — «МК») в пределах 50%, а лучше 30%. 
Если у вас несколько займов, то попытайтесь 
консолидировать, объединить их и рефинан-
сировать под более низкую ставку, хотя бы и 
под залог имущества.

Советую также инвестировать деньги не в 
модные гаджеты, а в повышение финансовой 
грамотности. Глядишь, и перестанут россияне 
попадать в финансовые пирамиды, а мошен-
ники из колл-центров останутся без работы.

Бунегина: — Я убеждена, что личным бюд-
жетом нужно управлять и планировать все рас-
ходы, избегая постоянных случайных трат. Если 
человеку часто не хватает денег на обычные 
потребности, ему стоит переосмыслить свое 
финансовое планирование. Прежде всего разо-
браться, куда уходят деньги. Возможно, человек 
живет не по средствам, совершая слишком 
амбициозные покупки. Необходимо привести 
в порядок доходы и расходы, а это невозможно 
без повышения уровня финансовой грамотно-
сти и составления личного финансового плана. 
Важно осознать, что такое управление — это 
не способ решения краткосрочных проблем, а 
долгосрочная стратегия для достижения фи-
нансовой стабильности и независимости, с 
учетом ваших целей и желаний.

Наталия ТРУШИНА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЮБИЛЕЙ ЭКОНОМИКА

Трудности с деньгами бывают даже у экономически грамотных людей. Са-
мые смелые из них не боятся честно в этом признаться. И хотя сложно 
застать врасплох тех, кто дисциплинирован, умеет планировать, хорошо 

считает и регулярно откладывает часть дохода на черный день, личный опыт, 
который получили профессиональные инвесторы и банкиры в свои трудные 
периоды, тоже приносит им пользу. О том, как ведут себя финансисты в дни, 
когда им не хватает денег, какую зарплату должны получать россияне, чтобы 
не думать о сведении концов с концами, и как правильно распоряжаться свои-
ми доходами, «МК» выяснил у профессионалов. На наши вопросы ответили: 
Александр Разуваев, член наблюдательного совета Гильдии финансовых ана-
литиков и риск-менеджеров; Андрей Верников, финансовый эксперт; Татьяна 
Бунегина, финансовый советник; и Максим Осадчий, руководитель аналити-
ческого управления банка БКФ.

60 лет исполнилось в это воскресенье Вячеславу 
Володину — председателю Государственной думы 
и одному из самых мощных и влиятельных совре-
менных российских политиков. Энное количество 
лет тому назад в московских политических кругах 
была популярна шутка о том, как Владимир Путин 
пришел в ресторан в сопровождении двух очень 
видных парламентских деятелей. «Что вы будете, 
Владимир Владимирович?» — интересуется у пре-
зидента официант. «Мясо!» — «А овощи?» — «Ово-
щи тоже будут мясо!» Сегодня эта шутка давно не 
в ходу. И на это есть как минимум одна очень ве-
ская причина. Как и его коллегу из верхней палаты 
Валентину Матвиенко, Володина невозможно на-
звать не то что «овощем», но даже «политическим 
вегетарианцем». Спикер Думы — исключительно 
активный, умелый и агрессивный политический 
игрок, важный элемент самой последней версии 
путинской вертикали власти. 

Я познакомился с Вячеславом Володиным в далеком 
2000 году, когда он был одним из заместителей тогдашнего 
руководителя думской фракции «Отечество — Вся Россия» 
Евгения Примакова. Возглавляемая Евгением Максимовичем 
фракция была в тот момент не то что совсем оппозиционной, 
но и точно не совсем провластной. И в силу то ли этих, то ли 
других причин Володин работал не из отдельного кабинета, а 
делил офис с другим тогдашним заместителем Примакова — 
нынешним вице-спикером Совета Федерации Константином 
Косачевым. Располагалось это помещение через приемную 
от кабинета руководителя фракции. И когда я приходил на 
разговор к Евгению Максимовичу, меня иногда просили 
ожидать аудиенции именно там. Во время одного из таких 
ожиданий я и вступил в разговор с Вячеславом Викторовичем. 
Что именно мы обсуждали, я за давностью лет, естественно, 
не помню. Помню лишь свое общее впечатление: Володин — 
весельчак, балагур и вообще обаятельная личность. 

Чуть позже передо мной открылась еще одна грань ха-
рактера Вячеслава Володина. Евгений Примаков откровенно 
тяготился работой в парламенте и при первой же возможности 
перешел на должность президента Торгово-промышленной 
палаты. В качестве своего преемника он рекомендовал Пу-
тину именно Володина. Через некоторое время после этого 
события Володин в ходе разговора «не для печати» взялся 
рассказать мне, что на самом деле происходит в провласт-
ном секторе российской политики. И снова в моей памяти 
осталось лишь общее впечатление: этот человек знает и 
понимает все. Он понимает логику аппаратной борьбы, по-
нимает широкий политический контекст, понимает мотивацию 
и психологию основных игроков. 

И хотя профессиональная деятельность Володина на-
чалась в 1986 году с работы преподавателем института, 
знания и навыки Володина носят не теоретический, а самый 
что ни на есть практический и прикладной характер. Поменяв 
в ходе первого десятилетия путинского правления несколько 
важных должностей, Вячеслав Володин в декабре 2011 года 
был назначен на ключевой в российской государственной 

иерархии пост первого заместителя руководителя Адми-
нистрации Президента РФ по внутренней политике. Это 
назначение пришлось на время, когда российская власть 
находилась в очень нетипичном для нее состоянии — со-
стоянии некоторой растерянности.

 Построенная предшественником Володина Владис-
лавом Сурковым внутриполитическая система казалась 
крепкой, даже непоколебимой. Но после думских выборов 
2011 года в российской политике внезапно наступила «Болот-
ная эра». Столкнувшись с феноменом массовых протестов, 
Сурков не нашел более удачного варианта, кроме как на-
звать протестующих «лучшими людьми России» и попросить 
перевести себя на другую работу. Разгребать проблемы в 
его прежней сфере деятельности пришлось Володину. И 
началось это разгребание с элегантного политического 
маневра. Одной из самых непопулярных новаций предыду-
щего периода был отказ от прямых выборов губернаторов 
населением и отказ от выборов депутатов Государственной 
думы по одномандатным округам. Володин (или, вернее, 
Путин по предложению Володина) вернул и то, и другое. 
Но сделано это было таким образом, что степень управ-
ляемости российских политических процессов со стороны 
Кремля не только не уменьшилась, но даже возросла. В этом 
весь Володин. Он умеет мыслить стратегически и понимает 
важность тактических маневров и тактических уступок — с 
прицелом на то, чтобы с лихвой отыграть эти уступки через 
несколько политических ходов. 

Переход Володина в 2016 году на должность предсе-
дателя Государственной думы был воспринят элитой как 
формальное повышение и реальное понижение. Россия — 
страна, в которой реальная политика делается не на Охотном 
ряду, а в Кремле и на Старой площади. Но, как ясно сейчас, 
этот переход был одной из составляющих задуманной Пу-
тиным крайне важной политической многоходовки. Вновь 
превратившись из аппаратчика в публичного политика, Во-
лодин начал периодически выступать с инициативами о 
необходимости радикальной перезагрузки российской по-
литической системы. Элита недоумевала, но понимала, что 
делаются эти заявления не просто так, а в рамках реализации 
некоего очень важного плана. Но вот какого именно — стало 
ясно лишь в начале 2020 года, когда в России официально 
стартовал процесс ревизии Конституции, обернувшийся в 
том числе предоставлением Путину права баллотироваться 
в президенты на новый срок. 

Серьезно изменилась при Володине и работа самой 
Государственной думы. Спикер — ярко выраженный тру-
доголик. Не знаю, как сейчас, но раньше он физически не 
мог, находясь в отпуске, посвящать себя только отдыху. Уже 
спустя несколько дней он начинал сначала периодически, а 
затем все более активно звонить своим подчиненным. После 
возвращения Вячеслава Викторовича на Охотный Ряд для 
депутатов закончился период вольницы, когда они могли, 
например, с легкостью пропускать заседания Думы. Теперь 
здесь установлен режим жесткой дисциплины. Однозначно 
ли это хорошо? Надеюсь, у меня еще будет возможность 
поспорить с Володиным по этому поводу, а также по поводу 
некоторых других его внутриполитических и внешнеполитиче-
ских инициатив. Ну а пока ограничусь своим поздравлением 
имениннику. С юбилеем вас, Вячеслав Викторович! 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Российские банки в прошлом году выда-
ли рекордный объем ипотечных креди-
тов на сумму 4,7 трлн рублей, сообщили 
в ЦБ РФ. Это в полтора раза больше, чем 
в 2022 году. Однако программы льготной 
ипотеки не сделали жилье доступнее из-
за резкого роста цен на квартиры в ново-
стройках. О том, когда ожидать сниже-
ния стоимости квадратного метра, «МК» 
рассказал руководитель аналитического 
управления банка БКФ Максим Осадчий.

— Каков основной дисбаланс на россий-
ском рынке недвижимости?

— После введения программ ипотеки, субси-
дируемой государством, возникла аномалия: цена 
жилья на первичном рынке резко оторвалась от 
цены жилья на вторичном. Возьмем для примера 
две одинаковые квартиры, в которых еще никто 
не жил. Но одна из них еще относится к категории 
новостройки, а вторая уже перешла в категорию 
вторичной недвижимости. Так вот, первая стоит 
на 40% выше, чем вторая. Чудо, да и только!

— Так работают рыночные механизмы?
— Конечно, «рыночек порешал». Дело в том, 

что льготная ипотека распространяется преиму-
щественно на первичное жилье, поэтому рыночные 
силы восстанавливают равновесие в сегментах 
первичного и вторичного жилья через изменение 
цен. С Ломоносовым не поспоришь: «Если где-то 
убыло, значит, где-то прибыло»!

Рассмотрим простой пример: две одинаковые 
квартиры продаются с помощью ипотеки сроком 
на 10 лет, первая квартира — с помощью льготной 
ипотеки под 8%, вторая — с помощью рыночной под 
16%. Для простоты предположим, что авансовый 
взнос отсутствует. В случае аннуитетных платежей 
(ежемесячные платежи равными долями) платежи 
совпадают, если стоимость первой квартиры выше 
стоимости второй как раз приблизительно на 40%. 
Получается, разница между ценой этих квартир 
— доплата за право воспользоваться льготной 
ипотекой вместо рыночной. Низкая льготная ставка 
компенсируется высокой ценой жилья.

— О том, что программы льготной ипотеки 
не сделали жилье доступнее, говорила и глава 
Банка России Эльвира Набиуллина. 

— Да, потому что в итоге рынок уравнивает 
для потребителя оба способа приобретения оди-
наковых квартир — с помощью льготной ипотеки 
и с помощью рыночной. Какой ипотекой ни вос-
пользуешься, заплатишь примерно одинаково.

— А если нет разницы, то, спрашивается, 
кому это выгодно?

— Застройщикам и банкам, так как льготная 
ипотека резко увеличила спрос на новостройки. 
Многие миллиарды государственных субсидий 
были выброшены на надувание пузыря на рынке 
ипотеки. Ведь что получается: квартиры у застрой-
щиков покупали инвесторы с помощью льготной 
ипотеки с целью дальнейшей перепродажи. Спе-
кулянты наживались «с двух концов»: и с низкой 
ставки, и с роста цены жилья. 

— Есть ли риск того, что из-за льготной 
ипотеки на рынке недвижимости уже возни-
кают признаки приближения кризиса строи-
тельной отрасли?

— Еще в 2016 году разница между ценой жилья 
на первичном и вторичном рынке фактически от-
сутствовала. В 2017 году эта разница составила 
9%, в 2018-м — 13%, а в третьем квартале 2023 
года эта разница достигла 42%. Такой дисбаланс 
— признак крайне нездоровой ситуации. 

— В прошлом году были ужесточены тре-
бования к выдаче льготной ипотеки. Это по-
может оздоровлению рынка? 

— После того как против льготной ипотеки 
ополчился не только ЦБ, но и Минфин, пузырь на 

этом рынке, будем надеяться, начнет сдуваться, а 
разница между ценами на первичном и вторичном 
рынке недвижимости — снижаться. Устранение 
льготной ипотеки приведет к восстановлению 
ценового паритета между первичной и вторичной 
недвижимостью. Главное, чтобы этот процесс не 
привел к коллапсу рынка ипотеки вообще, к кри-
зису строительной отрасли и массовым дефолтам 
застройщиков, как в Китае.

— Так в итоге каким является наиболее 
правильная стратегия в отношении ипотеки? 
Лучше ее совсем отменить или, наоборот, 
продолжать делать на нее ставку?

— Льготная ипотека должна и может стать 
эффективным инструментом социальной, эконо-
мической и региональной политики именно за счет 
адресных программ. Например, есть регионы, в 
которых необходимо стимулировать приток насе-
ления, в том числе и за счет льготной ипотеки. Но 
при этом надо помнить, что интересы государства 
во многих случаях коренным образом расходятся с 
интересами застройщиков, и не идти у последних 
на поводу.

Наталия ТРУШИНА.

СЛОВО 
О ЖЕЛЕЗНОМ 

СПИКЕРЕ

Председателю Государственной 
думы исполнилось 60 лет 

СКОЛЬКО НУЖНО ДЛЯ ПОЛНОГО 
СЧАСТЬЯ Финансисты дали советы 

по формированию 
денежной «подушки 
безопасности»
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— Следует принять во внимание, что 
уже достаточно давно идет последо-
вательное внедрение русофобии в 
религиозную среду Украины. Заказ-

чики данного процесса известны: его продвигают 
госдеп и Константинопольский патриархат, ко-
торые регулярно встречаются с лидерами рас-
кольников ПЦУ. Также эти идеи продвигают униаты 
(представители подчиненной Папе Римскому 
Украинской греко-католической церкви. — Б.С.). 
Те и другие десятилетиями насаждают ненависть 
ко всему русскому, — говорит наш собеседник.

Вознесенский ссылается на интервью епи-
скопа УГКЦ Бориса Гудзяка, который ко всему про-
чему является давним другом Хиллари Клинтон. 
В этом интервью Гудзяк сообщает, что во время 
Майдана 2014 года половина протестующих в 
Киеве были прихожанами этой церкви.

— Здесь возникает масса вопросов: свыше 
80% униатов сосредоточены в трех западных 
областях. Как же случилось, что половина ми-
тингующих оказались греко-католиками? Ру-
ководство униатов их умышленно свозило из 
Западной Украины? А теперь вспомните, какой 
была самая популярная «кричалка» у противников 
Януковича!

Вознесенский уверен, что «основными дви-
гателями русофобии» в Украине остаются униаты 
и раскольники, финансируемые Европой и США. 
И напоминает, что почти все «бандеровское руко-
водство» (вожаки антисоветских и/или перешед-
ших на сторону немцев вооруженных группировок, 
зачастую карательных) принадлежало к УГКЦ.

По этой причине каноническую Украинскую 
православную церковь при новой украинской 
власти подвергают репрессиям и требуют от 
нее «пересмотреть» список святых. Сначала 
канонизированного Русской церковью Нико-
лая II требовали убрать как часть «наследия 

царизма», а теперь до Александра Невского 
добрались. 

«Почему именно святой Александр Невский? 
С каждым годом раскольники ПЦУ делают шаг 
за шагом навстречу единой церкви с униатами. 
А вот они как раз ненавидят его как человека, 
который мешал католикам насаждать свою веру 

на землях, где жили славяне и прибалтийские 
народы. Поэтому для ПЦУ — это часть про-
цесса унификации внутреннего строя, чтобы 
при будущем слиянии между ними и УГКЦ было 
меньше спорных тем», — резюмирует Александр 
Вознесенский. 

Иван ВОЛОСЮК.

Николай 
Черкасов 
в фильме 

«Александр 
Невский» 

Сергея 
Эйзенштейна.
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Свято место пусто не бывает. Пока Фи-
липп Киркоров подсчитывает убытки 
после «голой вечеринки», двойники 
артиста штурмуют концертные пло-
щадки. Правда, и тут есть нюансы — 
выступать разрешают не везде.
Как живут двойники Киркорова после 
скандала — в материале «МК».

49-летний Алексей Егожинский считается 
не только официальным двойником Филип-
па Киркорова, но и единственным дублером 
артиста. 

Перед началом разговора Алексей при-
знался, что чувствует себя неважно: «Восста-
навливаюсь после пластической операции». 

С этого мы и начали.
— Я сделал операцию, потому что надо 

срочно гнаться за звездой, — считает Егожин-
ский. — Чем моложе пациент, тем быстрее все 
заживает. На лице я подтянул все, что можно и 
что нельзя: сделал эндоскопию лба, блефаро-
пластику, смас-лифтинг, изменил скулы. 

— Вы попросили сделать лицо как у 
Киркорова?

— На сцене часто невозможно скрыть не-
которые дефекты лица. Посмотрите на Баскова. 
Но он не ложится на операцию. Может, боится? 
Я не хочу доводить себя до состояния, когда 
грим не справляется. Ведь нахожусь в близком 
контакте со зрителем, поэтому должен вы-
глядеть идеально. От меня ожидают зрелищ, 
которые должны быть оправданы. Хотя такие 
зрелища стоят мне страданий. Пока идет реа-
билитация после операции — голова накачана 
как мяч, это ужас.

— Представляете, каково пришлось 
Киркорову, который перенес гораздо боль-
ше операций?

— Филиппу было проще. Ему удалось гене-
тически удержать щеки на месте, у него хорошо 
сложено лицо. Киркорова не резали снаружи, 
не было швов. Жир, который он наел за 56 лет, 
из него высосали. Молодец, избавился. 

— Давайте перейдем к «голой ве-
черинке». Скандал повлиял на ваши 
выступления? 

— У меня был контракт с известным мо-
сковским театром, там убрали спектакль с 
моим участием. Намекнули, что не время… 
Отношения с театром у меня не испортились, 
организаторы выплатили неустойку. 

А частные заказы и банкеты состоялись, 
тут все стабильно. Киркоров не перестал быть 
популярным. А то, что он пришел в таком виде 
на тусовку, — ну извините… Все мы иногда 
заходим не в ту дверь. 

— Вас не затравили в соцсетях после 
всего этого?

— Достаточно людей пишет, как надоел 
Киркоров, какой он негодяй, как он виноват… 
Хочется ответить: а вы знаете, как он относится 
к родине, сколько налогов платит? Его назы-
вают «самозваный король». Да ничего он не 
самозваный. Он трудоголик. Конечно, дружба 
с Пугачевой к хорошему не приводит. Но если 
он хочет с ней дружить, пусть дружит.

— Вы знакомы с ним лично?
— Конечно, я же его дублер. Если снимают 

рекламу с его участием, то на фотосессии для 
начала приглашают меня: подбирают правиль-
ный ракурс, позиции, локации. У Филиппа на это 
нет времени. В кино я снимался вместо него. 
В фильме «Последний богатырь» есть сцена, 
где Киркоров в кадре с Буруновым. В какой-то 
момент была нужна только его спина. Взяли 
мою спину. В общем, везде, где есть Киркоров, 
там я, либо моя нога, спина, рука, ухо — все, 
что угодно. Но в некоторых фильмах он сам 
справлялся. Например, в «Иван Васильевич 
меняет все!» я не присутствовал. Но Филиппа 
оттуда вырезали.

— Вы написали ему слова утешения?
— Писать не стал. Я скромный и культур-

ный. О том, что я его поддерживаю, он и так 
знает.

— Думаете, он сильно переживает?
— Он не переживает, потому что ничего не 

сделал криминального. И он отдал гонорар для 
пострадавших жителей Белгорода, потому что 
патриот. Я горжусь, что именно этого артиста 
представляю на сцене. 

А вся эта ситуация — дополнительный 
пиар, а не удар для него. Вот если бы народ 
замолчал и перестал его воспринимать — это 
было бы страшно. 

— Вообще-то, он деньги потерял. Из-за 
этого люди тоже переживают.

— Не думаю, что он потерял сумасшедшие 
деньги. 

— Пока Киркорова нет на сцене, его 
двойники поднимают свои гонорары? 

— Гонорары и так растут в последнее 
время. В стране покупательная способность 
взлетела. Растут цены, но и растет уровень 
жизни. Зарплаты артистов тоже поднялись. Мы 
начинаем жить лучше. Хотя у больших звезд 
гонорары чуть уменьшились, но они были кос-
мические. Так что у меня все замечательно. Я 
благодарен Богу и России, что я русский.

— Сколько стоят ваши выступления?
— От 30 тысяч до 100 тысяч рублей. Многие 

артисты моего жанра не могут похвастаться 
такими гонорарами. Я пою вживую, научился 
держать зал. Еще у меня есть возможность 
отправлять деньги на благотворительность, 
я это делаю. 

— Как поживают ваши коллеги, которые 
выступали в образе Верки Сердючки или 
Аллы Пугачевой?

— Все Сердючки (артисту Андрею Данилко 
запрещен въезд в Россию на 50 лет за анти-
российские высказывания. — Ред.) потеряли 
работу. Жаль, что такой яркий образ оказался 
пронацистским. Я знаю артиста Вячеслава 
Шнуренко, который был идеальной Сердючкой. 
Он с Украины, но пророссийский. Так вот он 
лишился работы. Сейчас работает в образе 
русского Емели. 

Что касается Пугачевых, то так себе тема. В 
основном ее пародируют переодетые мужчины. 
Для меня тяжеловатая история, я не сильно 
общаюсь с мужчинами в платьях. Слышал, что 
у таких артистов заказы упали, но полностью 
работы они не лишились. Фанаты Пугачевой 
никуда не делись. Хотя многие от нее отвер-
нулись. Для меня она предатель. 

— Такое ощущение, что люди сей-
час как-то слишком отрываются на 
вечерниках…

— Мне тоже кажется. Но сам я не отрыва-
юсь. Остаток жизни хочу посвятить тому, чтобы 
мои дети и внуки стали военными, опорой для 
страны. Считаю, что дети должны уметь воевать, 
а потом уже быть инженерами, строителями, 
поварами. Но в первую очередь должны быть 
отменными вояками. Так что есть направления, 
где надо работать. 

«Давай подстрахуемся»

Сергей Силантьев просит называть себя 
не двойником, а пародистом Филиппа Кирко-
рова. Признается, что основная его профессия 
руководитель кол-центра по технической под-
держке электроники. 

Мужчина утверждает, что после «голой 
вечеринки» его творческая жизнь особо не 
изменилась.

— Все запланированные корпоративы, 
банкеты мы отработали, — начал Силантьев. 
— Была лишь одна отмена — в ночном клубе 
30 декабря. Мне сказали: давайте подстраху-
емся, отменим на всякий случай. Неустойку 
мне выплатили. 

Что касается публики, народ тепло встре-
чает образ Киркорова. Негатива не вижу. Жен-
щины любят, трогают, хотят. В конце выступле-
ния мне пару раз задавали вопрос: как там, на 
вечеринке? Я отвечал: не знаю, не замерз. И 
на этом всё.

— Вы знакомы с Киркоровым?
— Лично не знаком. Но когда мне приходят 

запросы на масштабные мероприятия, со-
гласовываю выступления с пиар-директором 
Киркорова, чтобы не возникло проблем. Сам 
Филипп одобрил как-то мой выход на одном 
телеканале. Сказал: пусть зарабатывает, лишь 
бы не опошляли меня. 

Что касается моего личного отношения 
к скандалу, считаю, что каждый отдыхает как 
хочет. 

— Вы ведь раньше работали в образе 
Сердючки?

— Да, пока мне не посоветовали попро-
бовать Киркорова. Я сшил парик, бороду, 
купил костюм из белой парчи и в 2016 году 
презентовал новый образ. Со временем убрал 
Сердючку из линейки своих образов. Сейчас 

все Сердючки ушли в тень, ищут аналоги, 
кем заменить образ. Возможно, где-то тайно 
в регионах работают, но в Москве этот об-
раз использовать перестали — спроса нет. 
На мероприятиях гости могут еще и сильно 
возмутиться таким образом. Даже мне как 
Киркорову предъявляют: зачем ты залез на 
крест? Розовую кофточку припоминают. На 
днях выступал на банкете, и мне сразу заявили 
про вечеринку. Но меня там не было, поэтому 
извиняться не приходится. 

— Много двойников Киркорова в 
стране?

— Есть в Краснодарском крае, Ростове, 
Ставрополе, Тюмени. Мы, Киркоровы, знаем 
друг друга. 

— Двойников Шамана не появилось? 
— Двойников Шамана нет. 
— Какой сейчас реперт уар 

востребован? 
— У Киркорова есть одна песня в репер-

туаре из старых времен — «Я люблю тебя, 
жизнь». Я исполняю ее, когда проходят юбилеи 
у взрослых людей. Там публика очень хорошо 
принимает эту песню. В целом после «Слова 
пацана» пошла тенденция на песни 90-х.  

— Ваши выступления стоят от 49 тысяч 
рублей. Не дорого?

— Наоборот, многие удивляются, почему 
так мало беру. Раньше у двойников была ры-
ночная ставка 30–35 тысяч. Мне твердили: ты 
стоишь намного дороже. Я ведь много вклады-
ваю в костюмы — у меня их 67 штук. В 2022 году 
мне вручили премию за вклад и популяриза-
цию образа Филиппа Киркорова. Так что имею 
право требовать повышенный гонорар. У меня 
до лета все выступления расписаны. 

— А если Киркорова вдруг запретят? 
— Ну не меня же запретят. Надеюсь, экс-

цессов не будет. 
Ирина БОБРОВА.

«Должна работать 
интуиция» 

Одна из таких смелых женщин — води-
тель такси Алена из Лыткарина — рассказала 
«МК», что поначалу доставка людей для нее 
была как хобби, так как ей просто нравилось 
водить машину. На сегодняшний день у нее за 
плечами уже 15 лет таксостажа! По ее словам, 
90% пассажиров нормальные люди, но 10% 
не подпадают под эту категорию. Либо слиш-
ком веселые, фамильярные, либо, наоборот, 
агрессивные. На вопрос, является ли ее работа 
опасной, Алена ответила так: «Во многих про-
фессиях для женщин есть опасности. В нашей, 
как мне кажется, должна работать интуиция, 
чтобы не взять «кого-то не того». 

— Мы, конечно, не видим заказчика, когда 
он вызывает машину, мы видим только его рей-
тинг (который, кстати, еще ни о чем не говорит), 
— рассказывает она. — Но когда подъезжаем, 
то внимательно смотрим на пассажира — в зер-
кало, в лобовое стекло... И за те 2–3 секунды, 
пока он идет к машине, я должна оценить хотя 
бы навскидку, повезу я его или нет. Бывает, что 
ты подъезжаешь, а там пьяный клиент, грязный, 
вонючий. И тогда ты просто блокируешь двери и 
уезжаешь. Иногда техподдержка входит в твое 
положение и восстанавливает те показатели, 
которые ты потерял из-за отмены заказа. А ино-
гда не восстанавливает, по-разному бывает.

В связи с этим вспоминается один случай. 
Однажды подъезжаю на вызов — стоит мужчи-
на в рабочей одежде, небритый, видно, что с 
похмелья. А в руках топор. Но самое забавное, 
что я его повезла. И он был мне очень благо-
дарен, потому что до меня четыре машины его 
осветили фарами и уехали прочь. А на улице 
был мороз, и он совсем продрог. Оказалось, что 
у мужчины был день рождения и ему подарили 
топор, который он очень просил. И он решил 
отвезти его в гараж. А положить его хотя бы в 
пакет он не сообразил. Мы с ним посмеялись 
над этой ситуацией… Вообще, любой таксист 
должен быть психологом. 

У нас в машинах запрещено распитие 
спиртных напитков. И когда кто-то садится 
с начатой бутылкой, я прошу поставить ее в 
подстаканник и выпить потом, когда поездка 
будет завершена. Большинство соглашаются, 
но какой-то процент начинает буянить. Недав-
но, например, мне даже пришлось отказать в 
поездке одному заказчику, потому что у него 
в руках была открытая бутылка пива и он был 
намерен выпить ее в машине. Для меня это 
неприемлемо. 

Все таксисты возят 
с собой «орудие»

Алена вспоминает, что больше всего 
странных пассажиров ей встречалось в период 
пандемии. «Как будто разом выпустили всех 
психов на свободу!» — улыбнулась она. Клиенты 
часто делились с ней какими-то своими, порой 
самыми фантастическими, версиями проис-
хождения коронавируса и того, зачем властям 
понадобилось устраивать карантин.

— Возможно, на психику людей так по-
влияла изоляция, — продолжает она. — Одна, 
например, была убеждена, что коронавирус 
пришел на Землю, чтобы убить ее. Другой пас-
сажир рассказал по дороге, что ищет жену, и 
спросил, не хочу ли я ею стать? А я замужем. 
«Мне хоть и 63 года, — говорит, — но зато тело 
у меня как у 35-летнего. Показать?» Я отвечаю: 
«Нет, не надо». Еще одна пассажирка доказы-
вала, что «мы не рабы и поэтому не обязаны 
носить маски, а вы раба и поэтому носите ее!». 

А я маску надевала и раньше. В итоге в поездке 
ей было отказано, потому что у нас было четкое 
предписание возить людей только в масках. 

В период карантина у нас было очень мало 
заказов. Мы ездили по пропускам. Было мало 
машин, даже в центре Москвы, единицы людей 
на улицах — полное ощущение, что наступил 
зомби-апокалипсис.

В последние пять лет Алена не возит людей 
по ночам. «Женщина ночью должна спать», — 
говорит она. В месяц она зарабатывает порядка 
80 000–90 000 руб. 

При этом наша собеседница призналась, 
что не считает эту работу женской. 

— Мы, женщины, более близко принимаем 
все к сердцу, — объясняет она. — Сейчас все 
больше женщин начинает пробовать себя в 
такси, но мало кто остается. Мы переживаем, 
если какой-нибудь пассажир что-то грубое 
сказал (у мужчин с этим проще, они не так 
остро реагируют). И поэтому у женщин быстрее 
наступает выгорание. 

Есть и более серьезные риски, с которыми 
сталкиваются дамы-водители, и это то, что 
первым делом приходит на ум, когда думаешь 
об их трудовых буднях.

— Есть категория неадекватных клиентов, 
которые начинают приставать, проявлять какие-
то сексуальные намерения, — продолжает 
Алена. — Со мной такое тоже бывало. Однажды 
пассажир рассказал, что едет к продажной 
женщине, и говорит: «Я вот должен ей отдать 
20 000 руб. А давай я никуда не поеду, а лучше 
тебе отдам эти 20 000 руб., но только ты сде-
лаешь то же самое вместо нее». Я, конечно, 
была в шоке. Очень часто просят номер теле-
фона, чтобы познакомиться поближе. При-
чем женщины-пассажиры тоже порой делают 
непристойные предложения. Да-да! Иногда 
пытаешься с юмором замять такие ситуации, 
иногда приходится пригрозить, а бывает, что 
останавливаю машину и говорю: «Выходите». 
Они возмущаются, кричат, но им приходится 
выйти. 

Алена поведала, что у каждого таксиста 
есть с собой «орудие» на случай встречи с 
неадекватами, в том числе сексуальными. Кто-
то возит с собой монтировку, кто-то отвертку. 
У кого-то есть разрешенный травматический 
пистолет. У кого-то электрошокер. Некоторые, 

по словам женщины, «не 
очень умно» носят с собой 
перцовый баллончик, хотя 
его можно распылять только 
на свежем воздухе, а в зам-
кнутом пространстве салона 
получишь дозу и сама.

— А вы что возите с 
собой? 

— Электрошокер. Ему уже 
много лет. А доставала я его два 
раза. Первый случай был очень дав-
но: я везла «горячего кавказского 
парня», и он стал клеиться, предложил 
остановиться и «отдохнуть». Увидев 
шокер, выскочил из машины и убежал. 
Во второй раз (это было в конце смены) сел ко 
мне мужчина, долго-долго на меня смотрел. 
Потом говорит: «Ну что, развлечемся?» Я была 
уже очень усталой к тому моменту, чтобы при-
думать какой-то подходящий ответ, поэтому 
просто достала шокер и говорю: «Давай! Не 
знаю кто как, а я так люблю развлекаться». Он 
спросил, что это, я отвечаю: не очень приятная 
вещь, не стоит его применять. Он сразу пошел 
на попятный, что не то имел в виду. Дальше мы 
с ним ехали молча. 

«Треть клиентов 
в «экономе» — 

проблемные» 

Совсем иная картина складывается, когда 
водитель возит пассажиров, относящихся к 
бизнес-категории. Свою историю нам рас-
сказала Гаянэ, которая в 2020 году вошла в 
двадцатку лучших водителей ведущего сер-
виса такси. 

Гаянэ приехала из Кисловодска в Москву 
вслед за сыном, чтобы помочь ему обустроить-
ся: он окончил в столице вуз, отслужил в армии 

и после этого решил остаться в мегаполисе. 
У себя в Кисловодске женщина работала сна-
чала по специальности медсестрой, а затем 
перешла в сферу продаж. Приехав в столицу, 
задумалась, куда пойти. У ее племянника был 
свой таксопарк. Так она узнала, что «извозчики» 
в Москве очень хорошо зарабатывают: 100 000 
руб. в месяц гарантировано. 

Она купила новую «Киа-Рио» и села за руль. 
Поначалу были серьезные трудности. Все же 
Москва и ее родной Кисловодск — как небо и 
земля для водителей. 

— После маленького Кисловодска, где 
всего две камеры на город, было очень трудно 
привыкнуть к столице, к ее разметкам, парков-

кам, я каждый месяц платила гигантские 
штрафы, — призналась она. — Но я сразу 
влюбилась в Москву и москвичей. Полгода 
проработала в «экономе», потом сказала: 
«Хочу работать на «бизнесе». Сдала свой 
«Киа-Рио» в трейд-ин и купила в кредит 
темно-синий «Мерседес». Успешно 
прошла испытания в службе такси и 
четыре года отработала в «бизнесе». 
Сейчас у меня свой автосервис, и я 
очень скучаю по работе в такси…

Конечно, пассажиры «эконо-
ма» кардинально отличаются от 
«бизнеса», говорит Гаянэ. Если 
на 100 поездок в «бизнесе» при-
ходится один пьяный или под 
воздействием препаратов 
клиент, то в «экономе» таких 
треть. «И мешали они, ког-
да требовали выполнять их 
указания ехать быстрее, и 
пытались ночью заставить 

тебя ездить по аптекам... 
Нередко приходилось высаживать 

таких пассажиров». 
После того как она пересела на вип-такси, 

работа превратилась в удовольствие.
— Когда возишь на «бизнесе», часто по-

падаются образованные, эрудированные кли-
енты, с которыми интересно и приятно пого-
ворить, — продолжает Гаянэ. — Они многому 
меня научили, я слышала от них много разных 
историй: семейных, про работу... Люди хотели 
делиться своими проблемами, радостями и 
эмоциями, и мне приходилось быть не только 
водителем, но и психологом. Если ты хорошо 
водишь, да еще и любишь своих пассажиров, 
они к тебе сразу расположены. Наша служба 
такси даже делала мне подарки и спрашивала, 
как я добиваюсь того, что люди оставляют мне 
такие хвалебные отзывы? (Улыбается.) 

Впрочем, бывает, что и вип-пассажиры 
доставляют хлопоты. Однажды Гаянэ везла 
компанию из четырех молодых людей из ночно-
го клуба, который находится на Таганке. Оста-
новились на светофоре, и вдруг она услышала, 
как по крыше машины кто-то стучит. 

— Я перепугалась: кто может лежать на 
крыше и стучать? Поворачиваю голову, а один 
из парней открыл окно, вылез по пояс, сел на 
дверь «Мерседеса» и одной рукой держится 
за ручку, а другой стучит кулаком по крыше в 
такт музыке из телефона. Я остановилась на 
ближайшем разрешенном участке и предупре-
дила, что сейчас их всех выгоню. После этого 
они сидели тихо. И еще оставили 5000 руб. 
чаевых. Видимо, за «моральный ущерб»…

— Какой у вас был график и 
заработок? 

— Сначала я работала по утрам, а потом, 
набравшись опыта, стала выезжать из дома в 
15–16 часов и возила до утра. «Ловила» только 
вечернюю пробку, а до утренней старалась 
вернуться домой. Днем спала, ночью работала. 
Встречала рассветы, провожала закаты, это 
неописуемые эмоции, невероятные картинки 

перед глазами, особенно когда в такое время 
суток попадаешь в область…

До пандемии доход был очень хороший, 
потому что в Москве было много иностранцев 
и, соответственно, большой спрос на бизнес-
класс. В то время у меня выходило около 10 000 
руб. в сутки чистыми. Но для этого приходи-
лось трудиться по 10–16 часов в сутки. В конце 
смены мог попасться заказ в другой город, 
когда на обратную дорогу уже просто не было 
сил... Путалась, не знала дороги... Чтобы стать 
классным водителем, человек должен много 
проехать, много всего испытать. 

Очень интересная была у меня работа, и я 
хотела бы вернуться к ней. Но не из-за денег, а 
именно из-за людей. У меня есть мечта хотя бы 
раз в неделю возить людей, но уже на «Майба-
хе», чтобы получать наслаждение от поездок по 
ночной Москве и общения с людьми. 

Не могу сказать, что эта работа опасна 
для женщин, — если у тебя есть определенные 
навыки, если ты знаешь, какие слова говорить 
в той или иной ситуации, если не позволяешь 
людям многих вещей, то твои поездки будут 
безопасными. Я считаю, что женщине вполне 
можно работать в такси, если она любит ма-
шину, дорогу, Москву, пейзажи окружающие, 
если умеет и хочет общаться с людьми.

«Заняли нишу мигрантов» 

«Женщины-таксисты работают давно, 
— рассказали «МК» в столичной ассоциации 
таксистов. — Цифр у нас нет, но все клиенты 
замечают, что женщин-таксистов стало боль-
ше. Это объясняется в том числе и тем, что в 
Москве стало меньше таксистов-мигрантов, 
которые уехали на родину, и женщины при-
ходят на их места. 

Вопрос безопасности водителей стоит 
остро давно. Все водители такси — и жен-
щины, и мужчины — сталкиваются время от 
времени с насилием в том или ином виде. 
Женщины чаще. С приходящим к ним опытом 
они стараются обезопасить себя: не работают 
ночью, часть подозрительных, по их мнению, 
клиентов просто не берут, а также немедленно 
высаживают пассажиров, которые показались 
им странными в ходе поездки. При этом при 
отмене заказа они могут потерять некоторые 
показатели KPI, но есть и практика, согласно 
которой агрегатор такси может вернуть поте-
рянные показатели, если объяснишь, по какой 
причине произошла отмена». 

Психолог и карьерный консультант Свет-
лана Ковынева в свою очередь высказала мне-
ние, что женщин в такси стало больше из-за 
изменений на рынке труда. «Во-первых, цены 
выросли, зарплаты кому-то не хватает, и многие 
женщины идут в такси, потому что там сейчас 
можно заработать хорошие деньги, — подтвер-
дила эксперт. — Сейчас вообще наблюдается 
тенденция перехода «белых воротничков» к «си-
ним», то есть из офиса к рабочим профессиям, 
так как там можно больше заработать. Помимо 
заработка немаловажную роль играет и более 
привлекательный график — женщина-таксист 
сама выбирает часы, когда ей работать.

Второй фактор — освободились места, 
которые раньше занимали мигранты. Еще год 
назад картина была такой: среди таксистов 
было много приезжих, они жили в машинах, у 
них были свои диаспоры, свои кланы, и в такси 
из-за них россиянам было попасть трудно. По-
сле того как курс доллара сильно изменился, к 
нам стало меньше приезжать иностранной ра-
бочей силы. К тому же требования к водителям 
такси ужесточились. И в настоящее время эта 
ниша постепенно заполняется россиянами, в 
том числе и женщинами». 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

А я маску надевала и раньше. В итоге в поездке 
ей было отказано, потому что у нас было четкое 
предписание возить людей только в масках. 
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РАЗ КИРКОРОВ,
ДВА КИРКОРОВ —
БУДЕТ ПЕСЕНКА
Стала известна судьба 
двойников известных 
артистов 
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Филипп Киркоров 
и Алексей  

Егожинский.

Сергей  
Силантьев.



«Луна» рассказывает о том, как совре-
менные веяния вторгаются в традиционную 
жизнь, меняют религиозные устои. Стра-
сти из-за магазина нижнего белья кипят 
так, что дело доходит до вмешательства 
полиции. Это второй фильм в Роттердаме, 
связанный с сельским магазином. Первый 
— грузинско-швейцарский «Дрозд, дрозд, 
ежевика» Елене Наверени, героиня которого 
торгует парфюмерией и товарами для дома 
в живописной грузинской деревне.

 Вручение наград в короткометражном 
конкурсе проходило в разгар фестиваля. 
Церемонию организовали на железнодорож-
ном вокзале, где в дни фестиваля работал 
специально выстроенный павильон. Там 
с шести часов утра и до позднего вечера 
показывали короткометражки, правда, не 
конкурсные. Пассажиры заходили в павильон 
и стоя смотрели кино. Кто-то усаживался 
на пол и устраивал пикник в ожидании по-
езда. Кураторы фестиваля проводили по 
вокзалу экскурсии по всем кинообъектам. 
Перед входом установили гигантский шар 
с изображением тигра, которое много лет 
предваряет все сеансы. Победителями в 
коротком метре стали: «Сумасшедший ло-
тос» (Таиланд), «Немногие могут видеть» 
(Ирландия), «Рабочие крылья» (Косово).

 В состав жюри полнометражного кон-
курса вошли: фестивальный продюсер 
Марко Мюллер, возглавлявший несколько 
лет Венецианский фестиваль, боснийско-
голландский писатель и режиссер Эна 
Сендиарович, снявшая «Сладкие мечты», 
американский режиссер и представитель 

движения за независимое кино для 
черных Билли Вудберри, его колле-
га из Гонконга Герман Яу («Синдром 
эбола», «Миссия в Москве») и про-
дюсер Надя Туринцев, родившаяся 
в Москве, изучавшая культурную 
антропологию в Париже, начинав-
шая карьеру в качестве стажера у 
Никиты Михалкова на фильме «Очи 
черные» с Марчелло Мастроянни 
в главной роли. Она продюсиро-
вала документальные фильмы 
«Мариуполис» и «Мариуполис-2» 
литовского режиссера Мантаса 
Кведаравичюса, погибшего в 
апреле 2022 года в окрестно-
стях Мариуполя, а также номи-

нированную на «Оскар» французскую 
картину «Оскорбление» Зиада Дуэри. Надя 
Туринцев входила в селекционную комиссию 
каннского «Двухнедельника режиссеров», 
недолго была арт-директором Московского 
международного кинофестиваля, основала 
свою кинокомпанию в Париже. 

 Главную награду «Тигр» вышеназванное 
жюри присудило японской картине «Рей» 
о компании тридцатилетних людей и их 
путешествии на остров Хоккайдо. Жизнь 
главной героини только на первый взгляд 
вполне благополучна. Казалось бы, нет по-
вода для беспокойства, но многое скрыто от 
посторонних глаз. Молодой режиссер Танака 
Тосихико прежде был театральным акте-
ром, изучал в Мичиганском университете 
бизнес-направление, но во время пандемии 
всерьез увлекся кино, написал сценарий. 
Первый фильм — и сразу главный конкурс 
Роттердамского фестиваля, а теперь и на-
града. Картина покорила жюри и зрителей 
не только духовными исканиями героев, но и 
фантастическими заснеженными пейзажами 
острова Хоккайдо. 

Специальную награду жюри присудило 
странному, по его оценке, индийскому «Фур-
гону поцелуев» Мидхун Мурали. Он как «ско-
рый поезд одиночества», где поцелуи внуша-
ют надежду на лучшее. Пожалуй, это самый 
экспериментальный из всех представленных 
в конкурсе фильмов, напоминающий театр 
теней, черно-белую анимацию, персонажи 
которой словно вырезаны из бумаги. 

Второй специальный приз получила де-
бютная австралийская картина «Безголовый» 
Йидона Мартина, сделанная на стыке игро-
вого и документального кино. Ее главный 
герой — одинокий пожилой человек — совер-
шает ностальгическое путешествие в город 
своего детства, где не был больше 20 лет. По 
дороге он встречает людей, принимающих 
его так, словно знали всю жизнь. В фильме 
снимались непрофессиональные актеры, 
простые люди, встретившиеся во время 
безумного путешествия. Все три фильма-
победителя так или иначе связаны с темой 
дороги, которая приводит героев к открытию 
нового в себе и в понимании мира. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

На суде по продлению меры пресе-
чения режиссеру Евгении Беркович, 
подозреваемой в оправдании терро-
ризма в постановке «Финист — Ясный 
Сокол», каждый раз звучит: дома ее 
ждут две приемные дочери — Кира и 
Аня. 
Истории этих девочек, уверена, рано 
или поздно лягут в основу отдельной 
театральной пьесы. О чем она будет? 
О предательстве, ненависти, равно-
душии. 
И о любви, конечно. 
Народная мудрость гласит: чужого ре-
бенка воспитать — все равно что храм 
построить. Ну а взять подростка, кото-
рый уже прошел через несколько дет-
ских домов и приютов, которого не раз 
брали в семью, а потом возвращали, 
как не подошедшую вещь? Аня, к при-
меру, побывала в трех семьях, прежде 
чем попала к Евгении Беркович. Это 
даже не храм построить, это, скорее, 
город возвести. 
Устоит ли он в тяжелые для семьи вре-
мена (пока завершению расследо-
вания уголовного дела режиссера не 
видно ни конца ни края)? Обозреватель 
«МК» побывала в гостях у двух дево-
чек, которые изменили свои прежние 
фамилии на Беркович и уверены, что 
впервые в жизни обрели настоящий 
дом.

Вечер в хорошей компании 
Небольшая уютная квартира в старом ста-

линском доме на Ленинградском проспекте. 
Меня встречают актриса Мариэтта Цигаль-
Полищук (дочь народной любимицы Любови 
Полищук), две девочки-подростка и два кота. 

Знакомимся. 
— Это Тыква, но потом мы ее переимено-

вали в Чиабатту, — говорит Кира, показывая 
на рыжую кошку. — Мы из приюта ее взяли. И 
второго кота, который серый мейнкун, тоже 
оттуда. 

Кира — очаровательная девочка с маль-
чишечьей прической. Разговорчивая, можно 
даже сказать, болтушка в хорошем смысле 
этого слова. 

Аня тоже красавица, но, в отличие от на-
званной сестры, не слишком многословная. 

Они очень разные не только по характеру, 
но и внешне. Кира — темненькая, худенькая, 
маленькая. Аня — блондинка с длинными во-
лосами, высокая. 

И с самого начала не чувствую никакого 
напряжения в общении с ними, хотя меня пред-
упреждали, что девочки сложные, отличаются 
от своих сверстников (еще бы — после всего, 
что им пришлось пережить!). Обе разглядывают 
меня спокойно, с небольшим любопытством. С 
момента заселения в эту квартиру они видели 
много взрослых — в основном актеров, режис-
серов и прочих представителей творческих 
профессий. Девчонки посещали разные ме-
роприятия, путешествовали и вообще сильно 
социализировались. 

Среди маленьких подарков, что я принес-
ла, — «бомбочки» для ванной. Судя по тому, 
как Кира им радовалась, один из ее главных 
страхов позади (в первой приемной семье 
девочку топили в ванной, и Евгении Беркович 
потребовалось немало времени и мудрости, 
чтобы она перестала бояться купаться). 

Мы садимся за стол в маленькой кухне. 
Мариэтта заваривает чай к торту. Она 

в доме вроде любимой тети или крестной 
мамы. 

— А вы сами себе готовите? — спраши-
ваю девчонок. 

— Да, — отвечает Кира. 
— Да ладно?! — театрально замирает Ма-

риэтта у плиты. — Это что же вы сами готовите? 
Пельмени разве что? 

...Обе девочки общаются с Мариэттой по-
простому, шутят, но слушаются.

— Я блины недавно пекла, — говорит Аня. 
— Правда, сама все и съела. 

Мариэтта спрашивает у них, приходила ли 
женщина из ЦЛП (центр лечебной педагогики). 
Она, оказывается, учит девочек готовить. Но в 
целом они вполне себе самостоятельные. По-
казывают мне свою комнату. Большая кровать 
в углу и стол у окна — это для Ани. А Кира спит 
на втором ярусе другой кровати, а внизу под 
ней сделала себе письменное место. Вполне 
комфортно. 

В комнате немного разбросаны вещи (как 
у любых нормальных подростков). Стоит вело-
сипед, на стене наклеены разные фотографии 
и картинки. Есть игрушки, к примеру, большой 
плюшевый гусь. 

— Мне у вас в комнате очень нравится, 
— искреннее говорю девчонкам. Кажется, их 
это подкупает. 

Кира и Аня выглядят, говорят и ведут себя 
как подростки, хотя им уже 17 и 19 лет. От-
ставание от своего биологического возраста 
связано в том числе с испытаниями, которые им 
пришлось пройти. Евгения Беркович забрала 
их, когда им было 13 и 15 лет, и они плохо умели 
даже читать и писать. За четыре года в семье 
режиссера их жизнь полностью изменилась. 
Сейчас Кира учится в школе, в девятом классе 
(он коррекционный), а Аня — в колледже на 
столяра. Кира посещает психолога, Аня тоже, 
но еще занимается капоэйрой, математикой. 

— Девчонки, а помните свой первый 
день в этой квартире? — спрашиваю их. 

— Я тут и раньше была, — говорит Кира. — 
Точнее, так. К нам в детский дом в Дзержинске 
приехали из театра. Там Мариэтта была, Женя. 
И они взяли старших на обучение. Мариэтта 
забрала Лешку. А Женя меня. И вот сюда при-
везла на несколько дней. 

— Сейчас поясню, — вступает Цигаль. — Я 
и Женя познакомились с Кирой, когда приехали 
в рамках театрального фестиваля «Территория» 
к ней в детский дом в Дзержинск с недельным 
мастер-классом. А через год, летом, мы делали 
такой же мастер-класс в Москве и взяли на него 

детей из разных региональных 
детских домов. Параллельно ис-
кали Кире приемную семью. И Киру 
взяла женщина, у которой уже была Аня. Так 
Кира с Аней стали жить вместе. Но неожиданно 
эта женщина заболела, двух девочек некому 
было оставить.

— Ей стало так плохо, что она к соседям 
пошла просить помощи, — вспоминает Кира. 
— Ее увезли в больницу. Мы с Аней одни дома 
остались. В школу не ходили. Ну, в общем, нас 
в приют отвезли. А потом вдруг Женя пришла и 
забрала нас. С тех пор и живем с ней. 

— Только уже восемь месяцев без нее, — 
уточняет Аня. 

«Женя нас не бросит»

— Что изменилось за эти четыре года? 
— спрашиваю у девчонок. 

— Точно могу сказать, что стали читать, — 
отвечает Кира. — И уроки делать. Раньше этого 
не было. Я сейчас вообще читаю первую свою 
серьезную книгу — «Хроники Нарнии». 

А вообще много всего было. И кричали. И 
тарелки по кухне летали. 

— Женя — строгая мать? 
— Не-е-ет. Она не заставляет, а просит. 

Типа: «Ну хоть что-то поделай по учебе». Но 
меня больше всего злило, когда Женя гово-
рила: «Хорошо! Можешь не учиться и не идти 
в школу». Я сразу говорила, что нет уж, нет уж, 
пойду. Или она говорила: «Хорошо! Можешь не 
убираться!» И я опять же сразу шла и начала 
делать уборку. 

— Ага, вот, значит, какой подход к тебе 
нужен. 

— Не-е, сейчас уже не нужен. Я сейчас 
сама все делаю, не надо меня подгонять. Взя-
лась за ум. 

А раньше я не хотела учиться, потому что 
меня в первой семье за учебу сильно били. Я 
боялась этого больше всего. Мне разрывали 
тетрадь (потом склеивали), колотили, топили 
в ванной за любую ошибку. В итоге я решила 
не заниматься вообще. И в школе плохо себя 
вела. 

— Кира, я тебе очень сочувствую. Ты 
прошла через серьезное испытание. 

— Да, мне было 4 года, когда меня удоче-
рили в первый раз. Но я все помню. В детдоме 

сказали: «Это хорошая мама, тебе будет с ней 
отлично». Но на второй день она уже стала 
меня бить. 

— А за что? 
— Не знаю. Ни за что. Может быть, она 

больная какая-то была. 
— Наверняка. Может быть, дело еще 

в алкоголе? 
— Нет. Ей от спиртного плохо было. 

И она тогда к нам как раз не лезла. Когда у 
меня появилась сестра Надя, мы с ней это 
использовали. 

— Как? 
— Когда все вместе в магазине были, го-
ворили про алкоголь: «Мама, возьми». 

Она брала, пила, на следующий день 
ей было плохо. И нас целый день 

никто не трогал. 
А! Вспомнила. Как-то 

ее отец ударил. Может, она 
поэтому такая злая была. 
Он ее бил, а она нас. Но я 
научилась сбегать из это-
го ада. Много раз бегала, 
меня даже на учет постави-

ли. В итоге я опять в детском 
доме оказалась. 

— Эту женщину нака-
зали за жесткое обращение 

с детьми?
— Не знаю. Но вроде как ро-

дительских прав лишили.
— Надеемся, что ей больше не дают 

усыновлять детей, — говорит Мариэтта. 
— Анют, а ты свои первые семьи 

помнишь? 
— Я их не помню, — отвечает она. И сложно 

понять: не хочет говорить или действительно 
память заблокировала любые отсылки к тому 
страшному прошлому. 

— Меня даже когда из детского дома в 
Кирово-Чепецке забирали в последний раз, я 
даже не хотела. Почему? Не знаю. Жила и жила. 
Потом подумала: ну забирают и забирают. Я 
помню, сказали, что в Москву. Я подумала: 
может, лучше не в Москву, а куда-то потеплее? 
В Дубай или на Мальдивы хотела. И вот Женя 
отвезла потом на Мальдивы. 

— О да, — подхватывает Кира, — мы ез-
дили за эти четыре года в Питер, Черногорию 
и на Мальдивы аж два раза. 

— Там так жарко, можно сгореть, — до-
бавляет Аня. 

— А куда вас Женя еще возила или 
водила? 

— Ну, мы в театре часто бывали, — говорит 
Кира. — Мы там даже пару раз подрабатывали 
гардеробщиками и еще еду там раскладывали. 
На спектаклях часто сидели. 

— Когда вы осознали, что вы семья? 
— Наверное, когда нас удочерили, — го-

ворит Кира. — Тогда мы поняли, что нас уже не 

разделят. У нас фамилия 
теперь как у Жени — Бер-
кович. Сначала непривычно 
было: то ты Черепанова, а 
потом раз — и Беркович. А, 
забыла сказать, я еще отче-
ство поменяла. 

— Мы нашли ее корни в 
Нижнем Новгороде, — пояс-
няет Мариэтта. — Выяснили, 
что папу звали на самом деле 
Магомед. Сейчас у нас Кира Ма-
гомедовна Беркович. Это, мне 
кажется, шикарно звучит. Нарочно 
не придумаешь. 

— Я помню этот день, когда 
фамилию меняли, — снова вступает в раз-
говор Кира. — Мы все проснулись в хорошем 
настроении. Женя сырники приготовила (я 
обожаю их). И мы не спеша пошли за докумен-
тами, слушали музыку по дороге, ни разу не 
ругались. Там много смеялись, шутили. Коля 
был с нами (Николай Матвеев — муж Евгении 
Беркович. — Авт.).

— Коля — это папа? Как вы его 
воспринимаете? 

— Колю? — переспрашивает Аня. — От-
лично. Мы его отчимом считаем. Женя вышла 
замуж же потом. 

— Но я не могу всем говорить: «Мой отчим 
сейчас принесет то-то», — перебивает Кира. — 
Я говорю: «Мой папа принесет». Я пыталась к 
Жене обращаться «мама», но было не очень 
привычно. Я ее спросила: «Как тебе, если буду 
звать Женей?» Она говорит: «Нормально!» Женя 
классная. У нас всякое было, но она нас тер-
пит и никогда не дала понять, что может нас 
бросить. Ее нет, но это не потому, что она не 
хочет быть с нами. 

«Дяди и тети, у вас 
не было такого, чтобы вас 
били и бросали»
— Помните, как Женю забрали? 
— Звонок в дверь, я посмотрела в глазок, 

и к Жене: «Там полиция!» — рассказывает Кира. 
— А потом опять к двери: «Никого из взрослых 
нет дома». Но Женя открыла. И они такие вло-
мились. Было страшно, если честно. Стали 
везде копаться, отбирать телефоны. 

— Они даже в комод заглядывали и туда, 
где носки грязные лежат, — вспоминает Аня. 
— Я телефон спрятала вот тут (показывает 
между грудей. — Авт.), чтобы не отобрали. Еще 
я кричала почему-то: «Они мошенники!!!»

— А я заплакала, — добавляет Кира. — И 
я побежала в туалет с телефоном, закрылась и 
стала звонить Мариэтте. А она не отвечает!

— А я спала, это же 7 утра было, — отве-
чает Мариэтта. 

— Потом стали звонить из школы, — 
продолжает Кира. — Это была моя классная 
руководительница. Мне пришлось пойти на 
занятия. А когда я вернулась, Жени уже в квар-
тире не было. Мне так хотелось тогда догнать 
этих следователей и в лицо им накричать: 
«Дяди и тети, вы что?! Мы всё в жизни по-
видали — детские дома, избиения. Еще вот 
этого нам не хватало, чтобы мать забрали. У 
вас не было такого, никого из ваших близких 
не забирали?»

— Свидание дают? 
— Да, — отвечает Кира. — Первое в сен-

тябре, второе 18 октября, третье 4 декабря. И 
сейчас дали два разрешения, но записаться в 
СИЗО сложно. Там только электронная очередь, 
а она вся заполнена. Рассказать, как мы на 
свидание ходим? 

— Давайте! 

— Сонные 
всегда, потому что надо 

рано вставать. И еще еду с собой бе-
рем. Женя всегда сидит в той комнатке в углу. 
Я даже знаю, какое она первое слово скажет. 
Разговариваем через стекло, с нашей стороны 
две трубки, и мы можем одновременно двое го-
ворить. Однажды Коля говорил долго, а я трубку 
держала-держала у уха, да так и уснула. 

— А помнишь, как я орала? — спрашивает 
Аня Киру. 

— Да. В первый раз, когда пришли, для 
нас шок был. Большое здание, длиннющий 
забор. Мы шли вдоль него, и Аня стала дико 
орать: «Же-е-еня-я-я!!!» Но Женя нас не услы-
шала, а люди все на нас так смотрели... как на 
сумасшедших. 

— Звонить ей разрешают?
— Первый звонок в июне. До этого только 

письма. Неожиданно было услышать ее голос. 
Но она такая на позитиве, нас успокаивает. 

— Как думаете, когда Женя 
вернется?

— Мне кажется, это будет неожиданно, 
— говорит Аня. 

— А я думаю, что весной, в мае, — выдает 
Кира. 

— У нее день рождения в мае, — пояс-
няет Мариэтта. — И она надеется на такой 
подарок. 

— А еще выпускной! Хочется все-таки с 
родителями быть на выпускном. Но вообще 
лучше, конечно, пораньше. Я вот смотрю на 
дверь, думаю — откроется, а там Женя! И я 
ей сразу скажу, что уроки делаю, научилась 
распределять время (понимаю, сколько нужно 
«на поспать», «на почистить зубы» и т.д.) и не 
опаздываю. 

В восьмом классе на меня все время пи-
сали докладные, Женю почти каждый день в 
школу вызвали. В общем, больше такого не 
будет. Я не хочу ее подвести. Пусть только по-
скорее возвращается. 

Психологи говорят, что с детьми, вы-
росшими в детдомах, могут случаться «от-
каты». То есть возьмет и сорвется не по-
взрослевший человек с большой травмой 
в негативные эмоции. Та же Аня могла ни с 
того ни с сего начать орать, будто ее режут. 
В итоге есть риск, что детдомовец бросит 
посещать занятия, сбежит и т.д. В случае 
с Аней и Кирой хочется верить, что этого 
не произойдет. Этот «город» был построен 
на любви и должен выстоять. 

Но помогут ли в этом ему общество 
и государство? Разве не проявление же-
стокости — держать в СИЗО женщину-
режиссера, приемную мать по обвинению 
в ненасильственном преступлении (да и 
само оно весьма странное — спектакль, 
который стал камнем преткновения для 
следствия, был отмечен российскими на-
градами, которые так никто и не отобрал)? 
Если не бояться называть вещи своими 
именами, то да, это она, жестокость. Ве-
ликие философы приходили к выводу, что 
жестокость приводит к одичанию и наказы-
вает в итоге всех тех, кто ее допустил. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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ПРОПИСАЛСЯ 
НА ХОККАЙДО
Роттердамский 
фестиваль закрылся 
фильмом 
о деревенском магазине 
нижнего белья

Как научиться жить в моменте? Этот 
злободневно-вечный вопрос — как справ-
ляться в первую очередь с потоком не-
гатива и стресса — объединил двух ху-
дожниц на одной арт-площадке. Марина 
Звягинцева и Маша Ив, которые работают 
с «текущей» фактурой, отвечали на него 
по-разному. Арт-обозреватель «МК» ис-
пытала на себе все контрасты эмоцио-
нального потока, которым наполнилась 
выставка «Текущий момент» в галерее 
«Здесь» на Таганке.

Первое, что видишь, зайдя в галерею, 
— это белые разделительные линии на полу. 
Такие же можно найти на любой дорожной по-
лосе. Метафорическое шоссе символизирует 
дорогу жизни, по которой мы двигаемся, ис-
пытывая разные эмоции — от радости, счастья 
и воодушевления до апатии, меланхолии и 
уныния. Что делать со всем этим нескончае-
мым потоком? Как не сойти с трассы жизни под 
напором регулярных раздражителей, которые 
порой могут «подрезать» на полосе, поставить 
на стоянку или завести в тупик?

Рецепт Маши Ив — на правой стене 
выставочного зала. Художница отвечает на 
заданный проектом вопрос медитативны-
ми пейзажами, которые напоминают: «На-
слаждайся каждым моментом». Такую фразу, 
почему-то на английском языке, можно найти 
на одном из ее полотен, размещенном на сте-
не из розового меха. Маша — ученица Андрея 
Бартенева, которая от перформанса пришла 
к живописи, любит кататься на сноуборде 
и часто бывает в горах. На большинстве ее 
пейзажей — виды, которые она писала под 
впечатлением от вылазок на Красную Поляну 
и в другие «катательные» места. Море и горы 
и правда успокаивают, а вот розовый мех — не 
очень. Картины Маши Ив сложены из разных 
фактур, тут и живописные подтеки, и вставки 
из наждачной бумаги, и тексты-манифесты 
про любовь, мир и спокойствие. Молодая 
художница констатирует, что жизнь соткана из 
противоречий, и сплетает из них свои работы, 
но ее ответ на вечный вопрос «что делать?» — 
однослойный. Медитировать на природе.

 У Марины Звягинцевой, опытного худож-
ника и одного из лидеров паблик-арта в Рос-
сии, ответ посложнее, и, что важно, в нем есть 
рецепт — как прожить эмоции и принять даже 
самые сложные. Каждая картина обозначает 
свою смесь ощущений, а вместе они создают 
систему эмоциональной навигации. Все ра-
боты выставлены на серых стенах с белыми 
прожилками-линиями, которые обозначают 
карту города. Мегаполис ведь тоже организм 
со своим спектром эмоций, а уличный худож-
ник, каковым является Звягинцева, добавляет 
в городское полотно «искры» позитива. На 
этом фоне мы находим, например, «Поиск 
выхода» — картину, выполненную в авторской 
технике биотипии (живопись на движущей-
ся воде) в синих тонах, на которой женская 
фигура закупорена в бутылке. Над полотном 
надпись: мелатонин — 75, адреналин — 75. 
Это гормоны, один из которых (мелатонин) 

вырабатывается во сне, а второй (адреналин) 
— чистый, свежевыжатый стресс. Соедине-
ние вызывает растерянность и беспокойство, 
которые не дают заснуть. И так оформлена 
каждая из 16 живописных работ.

Вместе они складываются в «Эмоцио-
нальную навигацию», которую наглядно про-
демонстрировал на открытии перформер 
— актер Иван Горячев. С серым лицом, чемо-
даном и прозрачным рюкзачком он появился 
на разделительной полосе, глядя в телефон, 
словно ищет выход в аэропорту. И вдруг стол-
кнулся с девушкой, одетой в красное пальто с 
вставками живописной биотипии. То есть на 
пути нашего героя неожиданно возник раз-
дражитель, который перевернул его маршрут. 
Перформер и правда развернулся на 180 гра-
дусов и поочередно стал подходить к каждой 
картине. Он то кричал в ярости, то упирался 
головой в стену в отчаянии, то пытался уснуть, 
мучаясь бессонницей, то медитировал в позе 
лотоса. Около каждого полотна Иван находил 
покрашенный биотипией камень и забирал с 
собой в рюкзак. А потом принял «контрастный 
душ». Эта инсталляция Звягинцевой в не-
большой укромной комнатке предлагает каж-
дому постоять под световым потоком красок 
и смыть все накопившиеся гормоны. Однако 
смыть — не значит избавиться.

Финальная точка перформанса и вы-
ставки — стопка чемоданов с разноцветными 
камнями. Она символизирует эмоциональный 
багаж, который копится у каждого из впечат-
лений и переживаний. Когда мы пропускаем 
через себя любую эмоцию, память о ней, о 
событиях, которыми она была вызвана, оста-
ется с нами.

— Нужно уметь проживать и отпускать, 
— говорит Марина Звягинцева. — Если кап-
сулировать эмоции, то можно лопнуть. А ког-
да ты их проживаешь, то проводишь своего 
рода инвентаризацию и можешь разложить 
ощущения по чемоданам памяти. А это и 
есть самое ценное, что остается с нами, эти 
переживания дороже денег и вещей. Конечно, 
негативные эмоции сильнее захватывают, 
чем позитивные. Но мы всегда движемся в 
сторону позитива и рано или поздно к нему 
приходим. Поэтому верхний чемодан в моей 
инсталляции — с вдохновением, и он открыт, 
в отличие от остальных.

Действительно, если присмотреться, то 
на каждом чемоданчике можно обнаружить 
надпись — все они с положительной коннота-
цией. Тут — предвкушение, азарт, нежность, 
любовь, драйв, счастье, радость и эйфория. 
Копить стоит именно такие эмоции.

Есть у Марины еще одна ключевая рабо-
та — о скрытых эмоциях. Она расположена 
за пирамидой из чемоданов — в дальнем 
углу. Перед нами два белых лайтбокса. Если 
ткнуть в каждый пальцем, то белая пелена 
исчезнет, и за ней проявится яркая живопись. 
Этот диптих — важная часть концепции. Самое 
страшное — непроявленные, непереваренные 
чувства, которые человек держит в себе, не 
позволяя вырваться им наружу. Если прятать 
гормоны, то они «застревают» где-то внутри 
и обязательно «отыграются» потом на орга-
низме. Поэтому «эмоциональный душ» нужно 
уметь принимать во всех его контрастах и, 
отпуская стресс, сохранять в багаже памяти 
самые лучшие ощущения.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ТЕКУЩИЙ МОМЕНТ — 
В ЭМОЦИОНАЛЬНОМ ДУШЕ

На выставке в галерее 
«Здесь» на Таганке 
зрители испытали 
пограничные 
состояния

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Главный приз Роттердамского кинофе-
стиваля дебютного, авторского и экспе-
риментального кино присужден японской 
картине «Рей», поразившей снежными 
пейзажами острова Хоккайдо. Закрывала 
киносмотр сингапурская комедия «Луна» 
М.Райхана Халима о магазине нижнего 
белья в маленькой деревне.

«ТИГР»«ТИГР»
«Рей».

«Луна».

Дочери 
режиссера 

Евгении 
Беркович 

рассказали, 
как выживают 
без приемной 

мамы

«У НАС ТЕПЕРЬ 
ОДНА ФАМИЛИЯ»

Обозреватель «МК» 
во время чаепития 

с Кирой и Аней.

Девочки 
на Мальдивах.

Евгения 
с детьми.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Оранжевый корнеплод в 
рецепте плова. 4. Брендовый одноразовый под-
гузник младенца. 10. Бронепалубный «Очаков» 
в составе Черноморского флота Российской 
империи. 11. Маленький «выпускник» роддома. 
13. Слепой строитель «метро» под грядкой. 
14. Пагубное влияние никотина на организм 
курильщика. 15. Свекла, у которой вершки 
торчат над землей. 16. Олимпийская медаль за 
первое место. 18. Мастерская, где подгибают 
джинсы. 20. Навесной «паркет» для мух и ко-
маров. 22. Пафосный колорит речей трибуна. 
23. Неотесанный и невоспитанный майор. 
24. Внешняя одинаковость папы и сына. 27. 
Спортсмен, размахивающий клюшкой на льду. 
30. Одинокий «голос» в канонаде. 32. Врач, 
считающий скальпель лучшим лекарством. 34. 
«Секира» уборщика ананасов на плантации. 35. 
Место «рождения» молодых водителей. 36. 
«Мулат», выскочивший из хлебного «солярия». 
38. Десерт, который не возьмешь рукой. 39. 
Ласковый малыш под боком рогатой Зорьки. 
40. Доклад школьника о великом полководце. 
41. Именинная выпечка в центре хоровода. 42. 
Поселение в сказочной табакерке.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Погоревшая аристо-
кратка из песни Утесова. 2. Гоночный болид 
десятилетнего гонщика. 3. Многотысячная 
«охрана» Дмитрия Донского. 5. Временное 
пользование чужим гаражом. 6. Рис с ба-
раниной, томящийся в казане. 7. Мотогонки 
на ледяных треках. 8. Девица с волосами 
цвета южной ночи. 9. Лечебная «смола» от 
пчел. 10. Лепешка из фарша в тарелке с 
картофельным пюре. 12. «Трап», ведущий 
в сени деревенской избы. 17. Подросток на 
современный лад. 19. Коробочка, из которой 
выскакивает чертик. 20. Незваный гость в 
доме алиментщика-должника. 21. Конус, 
подвешенный на звоннице. 25. Хрустящие 
«дровишки» к чаю. 26. Освобождение от 
армии до получения диплома. 27. «Само-
суд», принятый у самураев. 28. Звук сжа-
тых в бешенстве зубов. 29. Хозяин дома с 
трофейными рогами и шкурами. 31. Кожа-
ный хлястик для крепления сандалии. 33. 
Печенье-лепешка в сухом пайке бойца. 34. 
Знойная дымка над разогретой степью. 37. 
Главная героиня семейных анекдотов. 38. 
Говорливый попугай серой масти.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Доспехи. 4. Пунктир. 10. Зрелище. 11. Историк. 13. Трус. 14. Пояс. 
15. Пережиток. 16. Сирена. 18. Ангина. 20. Леопард. 22. Закладка. 23. Старение. 24. 
Алебарда. 27. Агентура. 30. Балагур. 32. Осечка. 34. Легкие. 35. Претензия. 36. Фрау. 
38. Папа. 39. Стрелок. 40. Верблюд. 41. Автобан. 42. Кашевар.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дантист. 2. Пирс. 3. Халупа. 5. Удочка. 6. Клип. 7. Рассказ. 8. Лежебока. 
9. Дилижанс. 10. Зубрила. 12. Колибри. 17. Нахлебник. 19. Нашествие. 20. Ледоруб. 21. 
Диаметр. 25. Ловелас. 26. Атлетика. 27. Аргонавт. 28. Расклад. 29. Конфета. 31. Секатор. 
33. Аптека. 34. Лямбда. 37. Утро. 38. Пюре.

Организатор торгов — арбитражный управ-
ляющий ООО «Мускат» (396321, Воронежская 
обл., Новоусманский р-н, с. Рогачевка, ул. Со-
ветская, 113-а, оф. 1, ОГРН 1023601565613, 
ИНН 3663029994), Чурляев Александр Вале-
риевич (394068, г. Воронеж, Московский про-
спект, д. 124, кв. 572, ИНН 362303139925, e-mail: 
a.churlyaev@mail.ru, тел. 89515609030), действу-
ющий на основании решения АС Воронежской 
области от 18.01.24 по делу №А14-18137/2023, 
сообщает о проведении на ЭТП «ИТС-БИЗНЕС» 
http://portal.itradesystem.ru торгов в форме ком-
бинированного аукциона с открытой формой 
подачи ценового предложения.

Продаже подлежит Лот №1: нежилое зда-
ние с кадастровым номером 36:16:2201014:86 
площадью 509 кв.м., по адресу: Воронежская 
обл., Новоусманский район, с. Рогачевка, ул. 
Советская, 113-а, и неразрывно связанный с 
ним земельный участок с кадастровым номером 
36:16:2201014:1 площадью 1900 кв. м. 

В отношении имущества имеются обре-
менения: — аресты, наложенные постанов-
лениями Левобережного РОСП УФССП по 
Воронежской области от 26.10.12 г. и Ново-
усманского РОСП УФССП по Воронежской об-
ласти от 21.05.12 г.; — ипотека в пользу ОАО 
АКБ «Инвестбанк» (ИНН 3900000866) и в поль-
зу ОАО «Воронежский Промышленный Банк» 
(ИНН 3664000892).

Прием заявок на участие в торгах осущест-
вляется с 05.02.24 12:00 до 12.03.24 12:00. 
Начало проведения торгов: 14.03.24 в 10:00. 
Начальная цена: 3508497,80 руб. Цена от-
сечения 350849,78 руб. Задаток — 5% от на-
чальной цены продажи лота вносится на счет 
организатора торгов в период приема заявок: 
р/с 40817810913007246446 в ЦЕНТРАЛЬНО-
ЧЕРНОЗЕМНЫЙ БАНК ПАО СБЕРБАНК, 
БИК: 042007681, к/с: 30101810600000000681, 
ИНН 7707083893.

Периоды снижения цены: 14.03.24 в 10:00 — 
3508497,80 руб.; 14.03.24 в 10:30 — 3157648,02 
руб.; 14.03.24 в 11:00 — 2806798,24 руб.; 
14.03.24 в 11:30 — 2455948,46 руб.; 14.03.24 
в 12:00 — 2105098,68 руб.; 14.03.24 в 12:30 — 
1754248,90 руб.; 14.03.24 в 13:00 — 1403399,12 
руб.; 14.03.24 в 13:30 — 1052549,34 руб.; 
14.03.24 в 14:00 — 701 699,56 руб.; 14.03.24 в 
14:30 — 350849,78 руб.

Шаг повышения цены — 35 000 руб. Под-
ведение итогов состоится 15.03.24 в 14:00, под-
писание протокола об итогах торгов 15.03.24 
в 15:00.

К участию в торгах допускаются юридические 
и физические лица, своевременно подавшие 
документы, необходимые для участия в торгах 
и внесшие в установленном порядке задаток. 
Заявка на участие в торгах составляется в про-
извольной форме на русском языке и должна 
содержать следующие сведения и документы: 
а) обязательство участника открытых торгов 
соблюдать требования, указанные в сообщении 
о проведении торгов; б) наименование, органи-
зационно-правовую форму, местонахождение, 
почтовый адрес (для юр. лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физ. лица), номер телефона, 
адрес электронной почты; в) действительную на 
день представления заявки на участие в торгах 
выписку из ЕГРЮЛ, ЕГРИП (для юр. лица и ИП), 

копии документов, удостоверяющих личность 
(для физ. лица), надлежащим образом заве-
ренный перевод на русский язык документов о 
гос. регистрации юр. лица или гос. регистрации 
физ. лица в качестве ИП в соответствии с зако-
нодательством соответствующего государства 
(для иностранного лица), копию решения об 
одобрении крупной сделки, если сделка под-
лежит одобрению в соответствии с действую-
щим законодательством РФ и учредительными 
документами; г) документы, подтверждающие 
полномочия лица на осуществление действий 
от имени заявителя; д) сведения о наличии или 
об отсутствии заинтересованности заявителя 
по отношению к продавцу, кредиторам, арби-
тражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в 
капитале заявителя арбитражного управля-
ющего или СРО, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий. 
Заявка и прилагаемые к ней документы пред-
ставляются в форме электронного сообщения, 
подписанного усиленной квалифицированной 
электронной подписью.

Право приобретения имущества принадлежит 
участнику, который представил в установленный 
срок заявку на участие в торгах и предложил наи-
высшую стоимость в период проведения торгов. 
В случае, если участник торгов на понижение 
подтверждает начальную (максимальную) цену 
или цену, сложившуюся на одном из периодов 
понижения, со всеми участниками проводит-
ся аукцион на повышение цены в электронной 
форме. При этом начальной ценой аукциона 
будет являться начальная (максимальная) цена 
или цена предложения, сложившаяся на одном 
из шагов понижения. В случае, если участники 
не заявляют предложения о цене в ходе про-
ведения аукциона на повышение цены, право 
приобретения имущества принадлежит участ-
нику, который первым подтвердил начальную 
(максимальную) цену или цену, сложившуюся 
на одном из периодов понижения.

Договор купли-продажи подлежит заключе-
нию в течение 5 рабочих дней со дня опублико-
вания протокола об итогах торгов. Победитель 
торгов в течение 30 дней с момента подписания 
договора купли-продажи должен уплатить про-
давцу стоимость имущества, установленную 
по результатам торгов за вычетом суммы за-
датка. Оплата имущества осуществляется в 
безналичном порядке путем перечисления де-
нежных средств на расчетный счет, указанный 
в объявлении о проведении торгов. В случае 
непоступления денежных средств в установлен-
ный срок на расчетный счет, продавец вправе 
в одностороннем порядке отказаться от ис-
полнения договора купли-продажи и заклю-
чить договор с участником торгов, предложив-
шим наиболее высокую цену за имущество по 
сравнению с ценой имущества, предложенной 
другими участниками торгов, за исключением 
победителя торгов. 

Договор о задатке, проект договора куп-
ли-продажи и информация о выставленном 
на торги имуществе размещены на сайте: 
http://portal.itradesystem.ru. Ознакомление с 
имуществом осуществляется по предваритель-
ной договоренности с организатором торгов в 
период приема заявок в рабочие дни.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Зинаида Ивановна, с чего 
начнем?

— Начнем с вашего утра. 
Как известно, по утрам сна-
чала просыпается тело, потом 
мозг. Он включается в работу 
не сразу. Так вот, чтобы его 
разбудить, запустить умствен-
ные процессы, нужно с утра 
пораньше, как только просну-
лись, сделать две важные ма-
нипуляции. Выполнять их можно 
в положении сидя или стоя. Первое 
упражнение: растопырить пальцы 
обеих рук, поставить их воз-
ле линии волосистой части 
головы от ушей до лба 
и начинать враща-
тельные движения 
с нажимом пальцев 
в каждой точке со-
прикосновения с 
головой, считая до 
девяти. Затем нужно 
вращать в противопо-
ложную сторону на тех 
же местах, также считая 
до девяти. Далее сместить 
пальцы на 2–3 см выше и проде-
лать то же самое, захватывая новые 
области волосистой части головы. Двигать-
ся нужно по направлению к макушке, а затем 
— к затылку. Нажим можно регулировать по 
своим ощущениям. По завершении первого 
упражнения погладьте себя обеими руками 
в направлении ото лба к затылку 9 раз. По-
том приступаем ко второй манипуляции. Она 
называется «Барон Мюнхгаузен». Помните 
историю, как этот герой вытащил сам себя 
за волосы из болота вместе с конем? Вам 
нужно проделать то же самое. Соберите 
волосы в тугой хвост на макушке и потяните 
его вверх, будто собираетесь оторвать себя 
от земли. Не жалейте себя, прикладывайте 
силу, когда тянете. Почувствуйте, как прили-
вает кровь к корням волос. Тяните так, чтобы 
проработать все участки головы. Таких натя-
жений должно быть не меньше девяти. Если 
у вас короткие волосы, тяните за волосы 
маленькими порциями-островками, сколько 
их уместится в кулаке. Проработать нужно 
всю голову. И подобных участков будет не-
сколько десятков. После таких упражнений 
вы обязательно почувствуете прилив све-
жести к голове. После этого считаем, что 
ваши мозги «включились».

— И вы сами делаете такие 
упражнения?

— Делаю ежедневно больше 18 лет. Для 
меня это — устойчивая полезная привычка, 
все равно как умыться с утра и почистить 
зубы. А ведь не так давно я разменяла вось-
мой десяток, но вы же  видите, что я бодра, 
свежа и полна сил. Чего и всем желаю. Дело 
в том, что вот такой самомассаж — это воз-
действие не только на биоактивные зоны 
головы, а еще и на подобные активные точ-
ки на кончиках пальцев. То есть во время 
описанных выше манипуляций происходит 
обмен энергией жизни между точками рук и 
головы. Более того, эти упражнения очень 
полезно делать в течение дня раз 5–6, чтобы 
расслабиться, снять усталость, улучшить 
память, стимулировать рост волос, оздоро-
вить свои внутренние органы. Ведь на нашей 
голове проходят особые энергетические 
каналы. Они регулируют функционирование 
внутренних органов. На макушке, напри-
мер, есть значимая точка энергетического 
канала — «место встречи ста меридианов». 
Она отвечает за энергетический обмен че-
ловека с внешней средой. Есть и другая 
уникальная точка — «отец ветра». Она рас-
положена сзади — в месте, где сходятся 
голова и шея. Она связана с продолговатым 
мозгом, который участвует в механизмах 
дыхания, кровообращения, регулирования 
давления крови. С помощью самомассажа 
головы можно помочь себе снять головную 
боль, уменьшить шум в ушах, облегчить 
состояние при насморке. На голове очень 
много активных точек. Работая с ними, как 
с музыкальным инструментом, вы будто 
создаете свою мелодию здоровья. Я обычно 
завершаю эти манипуляции расчесыванием 
головы двумя расческами. В левой руке 
держу расческу из можжевельника, которую 
мне привезли из Крыма. Она с крупными, 
редкими зубьями. В правой у меня обычная 
расческа-щетка. И вот я по очереди в тече-
ние минуты завершаю массаж головы рас-
чесыванием волос. Это полезно и приятно. 
В общем, возьмите в привычку начинать с 
утра сверху настраивать свой организм на 
новый день и здоровый лад.

— А есть ли еще другие «настройки»? 
Ведь холодное время — это сезон виру-
сов, простуд. Есть ли какой-то универ-
сальный способ противостояния всему 
этому?

— Основной массе думающих, ответ-
ственных людей этот способ давно изве-
стен. Еще в прошлом веке после пандемии, 
случившейся на планете в 1957 году, ученые 
медики взялись исследовать влияние грип-
па и ОРВИ на развитие патологий у человека. 
Ведь тогда эпидемия унесла жизни миллио-
нов человек. Потом она свирепствовала и в 
начале 70-х. После этих страшных событий 
светом в окошке стал результат многолетней 
научный работы профессора, ведущего на-
учного сотрудника Московской медицинской 
академии им. Сеченова, академика РАЕН 
Аллы Уманской. Она создала методику, 
сравнимую по эффективности с прививка-
ми. Но ее уникальность в том, что она — без-
опасна, доступна и абсолютно бесплатна. 

Этой оздоровительной системой Аллы 
Алексеевны пользуются тысячи людей 
еще с прошлого столетия. Но пользуются 
именно те люди, кто понимает. Ведь работа 
над собой — тоже труд. Управлять нашим 
организмом, чтобы он правильно функцио-
нировал десятилетиями, можно с помощью 
воздействия на 32 биоактивные точечные 
зоны. Из них 9 — наиболее важные. Воз-
действие на эти 9 биозон не только может 
оздоровить человека. Оно его защищает, 
преображает, повышает интеллектуальные 
способности, творческую активность. Такой 
вывод сделан путем сбора статистических 
данных на основе обследования тысяч па-
циентов. Эти ключевые зоны управления 
организмом доступны любому человеку. В 
этом и состоит значимость методики.

— Если так все просто, то почему 
люди болеют? Ведь достаточно воздей-
ствовать всего на эти 9 важных зон...

— Да потому, что далеко не каждый 
обладает способностью самодисципли-
ны. Большинство людей по своей природе 
ленивы даже в отношении проявления от-
ветственности к своему здоровью. Люди 
так устроены, им хочется всегда чего-то 
новенького. Послушают про одну методи-
ку оздоровления, попробуют, надоедает, 
бросают. Берутся за другую. При таком 
подходе нужного результата не будет. Вы 
же знаете, самая трудная борьба — борьба 
с самим собой. Нужно совершенствовать 
такие начинания, превращать в полезные 
привычки. Зато это даст потрясающий 
эффект, но только для тех, кто выдержит 
марафон. Ведь с помощью методики воз-
действия на девять биозон, если это делать 
ежедневно, методично в течение трех лет, 
можно избавиться от любых хронических 
воспалений в организме. Девять главных 
зон, где расположены важные точки, по-
добны кнопкам на пульте, управляющем 
главными системами организма.

— Расскажите уже, пожалуйста, про 
эти волшебные зоны с точками!

— Такие биозоны расположены в об-
ласти грудины, шеи, головы, на руках. 
Здесь сосредоточены главные структуры, 
управляющие всем организмом: головной 
и спинной мозг шейного отдела, костный 
мозг грудины, нервные узлы, шейные сим-
патические узлы, гипофиз, гипоталамус, 
щитовидная и вилочковая железы и т.д. 
Если необходима полная реабилитация 
какого-то органа, то к этим девяти базис-
ным зонам нужно подключить дополни-
тельные для конкретного органа биоточки. 
Но это уже другая история.

Обращаю внимание на важную деталь. 
Организм человека воистину уникален, 
ведь нужные нам 9 зон расположены в верх-
ней части тела в основном спереди. Творец 
создал человека именно таким неслучайно. 
Он сделал так, чтобы человек мог воздей-
ствовать на них, находясь в любом месте: 
на работе, дома, в вагоне электрички и 
т.п. По большому счету, наш организм — 
самовосстанавливающаяся система. Но 
если ему помочь воздействием на биоак-
тивные зоны, он сможет быстро включить 
изначально заложенные в него природные 
программы. Работая с главными точками, 
вы будто «заводите» свой организм, про-
веряете работу всех его систем.

— Где находятся эти главные точ-
ки? Как не промахнуться, найти именно 
их?

— Я обычно распечатываю для паци-
ентов наглядную схему их расположения. 
Вот она (Зинаида Ивановна показывает на 
стену у окна, где висит большой плакат). Но 
особой трудности нет, чтобы их обнаружить. 
Эти точки чувствительные, при нажатии 
слегка болезненны. Итак, зона 1 — это 
вся область грудины. Если поставить под 
яремную впадину 4 своих пальца, кроме 
большого, то под мизинцем окажется одна 
из нужных точек этой зоны. У некоторых 
людей это место чуть выступает. Вторая 
точка первой зоны находится чуть ниже. 
Она тоже болевая, обнаруживается путем 
надавливания, когда пальцы опускаются 
ниже. Зона грудины очень важная. Ее нужно 
постоянно контролировать.

Зона 2 — область яремной ямки — 
вилочковой железы (место прикрепления 
ключиц). Первые две зоны — это основа 
основ. Наше кроветворение и иммунный 
статус.

Зона 3 — расположена на передней 
поверхности шеи. Нужно поставить паль-
цы с двух сторон кадыка и почувствовать 
биение пульса двух сонных артерий. Они 
— парные, расположены по обеим сторонам 
шеи вдоль дыхательного горла. Поэтому в 
данных местах нажим должен быть легким. 
Точки найти несложно. От места обнаруже-
ния пульса нужно сдвинуть палец на санти-
метр выше. В этом месте пульс ощущается 
меньше, и здесь находятся важнейшие клу-
бочки размером с зерно проса. Они контро-
лируют химический и микроэлементарный 
состав крови. Улучшая кровообращение в 
этих местах надавливанием, мы улучшаем 
обмен веществ, функции нейрогормональ-
ной системы и даже улучшаем состояние 
при недугах. Если они имеются. Например, 
сахарный диабет или заболевания щито-
видной железы.

Зона 4 — находится в области 1–5 
шейных позвонков в верхних задних 
отделах шеи. Именно здесь располо-
жен верхний шейный симпатический узел 
(ВШСУ). Он стоит на пути всех сигналов к 
мозгу, которые исходят от внутренних ор-
ганов через нервные узлы. Кстати, каждая 

молодая мама должна знать, как проверить, 
нет ли у ребенка воспаления среднего уха. 
Биоточки в этой зоне с ним связаны. Так вот, 
нужно надавить на область козелка. Он на-
ходится в этой зоне. Если малыш заплакал, 
значит, у него есть воспаление.

Зона 5 — перекрест всех путей, 
идущих от туловища к голове. Она на-
ходится на впадине между остистыми и 
поперечными отростками 7-го шейного 
и 1-го грудного позвонков. Эта зона связи 
шейного с грудным отделами позвоночника. 
Нащупав 7-й позвонок, вы заметите, что 
он выступает, т.к. не прикрыт мышцами. 
Это место нужно интенсивнее прорабаты-
вать людям, сидящим подолгу за рабочим 
столом.

Зона 6 — область носа и гайморо-
вых пазух. Она расположена над зубами-
клыками по краям крыльев носа. На ощупь 
— это маленькие ямочки. В них находятся 
ветви тройничного нерва.

Зона 7 — здесь выходит первая 
(глазничная) ветвь тройничного нерва. 
Точное место определяется так. Нужно на-
давить чуть пониже области начала бровей. 
Вы нащупаете там уплотнения, похожие 
на валики. Эти точки сразу найдут те, кто 
страдает головными болями. Они будут 
болезненными. Воздействие на эту область 
улучшает кровообращение в лобных отделах 
мозга и влияет на умственную деятельность 
человека.

Зона 8 — расположена в области 
ушей. При ее проработке уменьшается 
шум в ушах, проходит головокружение, нор-
мализуется деятельность вестибулярного 
аппарата и т.п. Кстати, на каждой ушной 
раковине расположено больше сотни био-
активных точек. Не очень важно знать, за 
что они отвечают. Зато очень полезно их 
ежедневно массировать. Сделав это, вы 
заметно ощутите прилив сил и позитив-
ного настроя. Ведь именно массаж ушей 
нормализует деятельность многих органов 
и систем нашего организма. 

Зона 9 — расположена на кистях 
рук сбоку (со стороны указательного 
пальца) от основания большого пальца. 
Это особая зона. Дело в том, что движения 
кистей и пальцев рук — это внешние про-
явления мозговой деятельности. Обращаю 
внимание, что когда идет развитие плода 
на стадии эмбриона, руки в виде кулачков 
зарождаются в области шеи. Это означает, 
что мышцы рук связаны с нервами шейного 
сплетения и шейных симпатических узлов. А 
через них — со всеми отделами центральной 
нервной системы. То есть воздействие на 
руки восстанавливает их функции, а также 
функции тех органов, с которыми они были 
связаны на стадии эмбриона. А точнее — с 
органами управления организмом. Это — 
щитовидная, паращитовидная, вилочковая 
железы, гипофиз и т.п. Поэтому очень по-
лезно в любую свободную минутку раз-
минать пальцы рук, ладони, запястья. А 
если вы хотите вечером быстрее заснуть, 
расслабиться, очень советую перед сном 
сделать массаж рук и погрузить их в теплую 
ванночку на 5–10 минут. Недаром древне-
греческий философ Анаксагор говорил: 
«Рука каждого человека таит в себе силу 
излечения от всех болезней».

— Есть ли особенности проведения 
манипуляций в конкретных зонах?

— Важно соблюдать главные правила. 
Во-первых, воздействовать на нужные зоны 
нужно строго в указанном порядке, начиная с 
первой зоны. Группы точек в зонах 3, 4, 6, 7 и 
8 — симметричны. Их нужно прорабатывать 
обеими руками. Во-вторых, необходимо, 
чтобы само воздействие выполнялось пра-
вильно. Сначала нужно максимально сильно 
надавить на кожу подушечками одного паль-
ца, или несколькими пальцами, или ногтем. 
Затем необходимо сделать вращательное 
движение, будто вкручиваете шуруп (9 раз по 
часовой стрелке и 9 раз — против часовой). 
После этого переходите к следующей точке. 
Сила надавливания определяется задачей. 
Если вы воздействуете на точку с профилак-
тической целью — усилие можно ослабить. 
Если с лечебной — давить нужно сильнее. 
В-третьих, прерывать процесс нельзя. Если 
кто-то вас отвлек, и вы остановили воздей-
ствие, начинайте все сначала. То есть с 1-й 
зоны. В-четвертых, когда занимаетесь ра-
ботой с биоточками, максимально сосредо-
точьтесь на этом занятии. Не отвлекайтесь ни 
в коем случае в мыслях на посторонние темы, 
например, что сегодня приготовить на ужин, 
какие купить обои в детскую и т.п. Напротив, 
представляйте, как запускаются в вашем 
организме нужные процессы: бежит кровь, 
работают легкие, снабжается кислородом 
мозг и т.п. В-пятых, максимальный эффект 
достигается, когда вы делаете манипуляции 
коллективно. Например, дома всей семьей, 
дружной группой на учебе или работе. Жиз-
ненная энергия в этом случае достигает мак-
симальной концентрации. Даже если вы это 
сделаете вдвоем, втроем, например, с детьми 
или с супругом, эффект от воздействий будет 
ярче. В-шестых, прорабатывать зоны можно 
в течение дня в среднем 5–6 раз. Но если вы 
почувствовали, что заболеваете, работайте 
с активными точками как минимум каждый 
час. Каждый такой сеанс — новая веха в ис-
целении. Седьмое правило подойдет для 
продвинутых. Когда работа с главными зо-
нами войдет в вашу стойкую привычку — а 
на это понадобится не меньше года, — вы 
сможете в отдельные моменты жизни воз-
действовать на эти точки мысленно. Но это 
уже высший пилотаж и тема отдельного ма-
териала. Желаю каждому создать свой щит 
от всех болезней.

Светлана ПЕТРУШОВА.
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Зона 1 — 
вся область 
грудины

Зона 9 — 
на кистях рук 
между большим 
и указательным 
пальцами

Зона 2 — 
область яремной ямки

Зона 3 — 
на шее по бокам 
от дыхательного горла 

Зона 4 — 
в области 1-5 шейных позвонков 

Зона 6 — 
в области гайморовых пазух носа 

Зона 7 — 
в области ниже начала бровей 

Зона 8 — в области ушей 

Зона 5 — 
в области 
7 шейного 
и 1 грудного 
позвонков 

Все зоны 
самоизлечения 
в ближайшем 

доступе: природа 
позаботилась 

об этом

Вот представьте, что вам на пути 
встретился колодец, доверху 
забитый драгоценностями. Вы 
начинаете перекладывать их в 

свои сумки-мешки, черпаете дорогие 
камушки, а они не заканчиваются. 
Потому что колодец — бездонный. 
«Организм так устроен, что если 
правильно к нему относиться, 
можно прожить 100 лет и больше». 
Зинаида Еремина, с которой меня 
свела судьба, возвела практику 
самореабилитации и выработки 
иммунитета собственным организмом 
до ежедневной привычки, такой как 
умывание или чистка зубов по утрам. 
Уникальные знания она собирает и 
применяет долгие годы — ведь сегодня 
она разменяла восьмой десяток. 
На ее примере я знаю, каким 
ошеломляющим может быть эффект. 
И как — уже на моем примере — он 
заразителен. Присоединяйтесь!

для ДЕВЯТИ ЖИЗНЕИДЕВЯТИ ЖИЗНЕИ
ДЕВЯТЬ ТОЧЕКДЕВЯТЬ ТОЧЕК
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Гип-гип-ура! 

Масс-старт свободным стилем на 15 ки-
лометров на шестом этапе Большунов выи-
грал после победы в спринте. Там все жда-
ли первого столкновения года: Александр 
Большунов и Сергей Устюгов. Но… падение 
не спрашивает разрешения. Устюгов упал в 
полуфинале спринта, лидируя, не вписался 
в поворот, когда никто ему из соперников не 
мешал, а зрители уже потирали руки от пред-
вкушения финала. Упал, сломал палку… 

Так долгожданный Устюгов пролетел 
мимо финала. Правда, написал, что остался 
доволен спринтом. Ему с каждым забегом 
(их было три) становилось все легче, работа 
была проделана не зря: «Гип-гип-ура! Я вроде 
на ходу. Честно, открыто и без всяких преуве-
личений — я доволен».

А в финале спринта роль главного раз-
дражителя Большунова досталась Савелию 
Коростелеву. Вернее, он ее сам себе уже дав-
ненько взял, никого не спрашивая. Савелий 
рванул вперед, Александр не отстал, а уже при 
выходе на финишную прямую опередил Саве-
лия и… был таков, как и в каждой гонке этого 
сезона. Коростелев второе место удержал, 
несмотря на то, что Сергей Ардашев просто 
взорвал себя скоростью на финише. 

А после финиша настырный Савелий 
вновь заявил, что шанс победить Большу-
нова был. «Если отталкиваться от состояния 
до гонки, то после того, как хорошо полу-
чилось в квалификации, хотелось сегодня 
все-таки дожать Сан Саныча. Был шанс, но 
не получилось».

Сергей Ардашев не стал миндальничать 
и в одном из интервью местным журналистам 
признал, что бесконечные победы Большуно-
ва его раздражают. И, рассуждая о том, кто 
может все же одолеть Александра в спринте, 
назвал другого Александра — Терентьева. 
Правда, признав, что пока тот не в форме. 
(Терентьев выбыл из борьбы, не пройдя 
квалификацию.)  

Прыть Лёхи

А в масс-старте все «ловили» второй шанс 
Сергея Устюгова на очное противостояние с 
лидером. Большунов на самом финише «съел» 
Алексея Червоткина (+1,1), на третьем месте 
оказался Антон Тимашов (+4,6), на четвертом 
— Павел Соловьев (+4,7). Только пятым за-
кончил Савелий Коростелев (+5,4), всю гонку 
державшийся за спиной Большунова и ближе 
к финишу даже ее возглавивший, что спе-
циалисты тут же сочли ошибочной тактикой. 
Сергей Устюгов оказался 26-м.

Потом Устюгов назвал гонку и хорошей, и 
прикольной — ему понравилось. Но признал, 
что заставить себя работать на максимум не 
смог. «Трасса довольно тяжелая, в силовом 
характере, на подъемах было тяжеловато 
ходить, прыгать». Хотя снова «почти не рас-
строился». Хотелось в топ-10, но рад, что 
«проиграл лишь минутку». 

Алексей Червоткин тоже сказал, что гонка 
далась нелегко. Да и «когда Санёк первый 
раз дернул», он подумал, что Большунов 
так до конца и пойдет, но тот сбросил темп. 

«Получалась гармошка 
— то растянется, то со-
жмется». Тогда Червоткин 
решил отталкиваться от ситуации 
и рванул в подъем, когда почувствовал, что 
надо выскакивать. «И либо кого-то с собой 
увести, либо самому убежать». Признался, 
что финиш в Тюмени ему не нравится, потому 
что тот, кто сидит сзади, получает преиму-
щество из-за аэродинамики. «Но я сделал 
все, что мог». 

А Александр Большунов был доволен, 
прямо очень. Потому что и сопротивление 
получил, и «золото» не отдал. «Гонка хорошая 
получилась, все старались, все составляли 
очень хорошую конкуренцию на каждом кило-
метре, пытались применять разные тактики». 
А еще признался, что его «сильно удивил Лёха 
Червоткин», когда начал так «прыгать» в гору. 
Но «если он так начинал, то и я могу поддер-
жать его в этом». И «растолкался» побольше 
на спуске, чтобы набрать скорость. «Поворот 
там был опасный, мы пару раз с ним сталки-
вались лыжами на дистанции, главное было 
не завалиться».

Еще рассказал Сан Саныч для кого-то 
неожиданное: сразу выходить вперед у него 
не получается, потому что другие лыжники 
задают на старте достаточно высокий темп. 
И в начале гонки ему даже кажется, что уже 
не может держаться за ребятами, но потом 
вкатывается и подтягивается. «К середине 
дистанции темп падает, и там уже нужно 
работать». 

…Когда Большунов и Червоткин летели 
к финишу, память втащила в момент борьбы 
восстановительную работу со спиной и одно-
го, и другого с доктором Сергеем Чечилем. 
Пересказывать упражнения смысла нет, все 
равно не передать словами эти нагрузки (но 
в Сети посмотреть можно). 

Не безумство, а мощь храбрых. Хотя… на 
безумие для кого-то определенно потянет.  

Нортуг мелькнул 
на женской лыжне

В женских лыжах тоже были свои 
ожидания: вернулись олимпийские чем-
пионки Юлия Ступак и Татьяна Сорина. 
Спринт не принес им успеха, не дошла 
до финала и олимпийская чемпионка 
Вероника Степанова, в полуфинале 
заняв только пятое место. Но женщины 
показали финал необыкновенной кра-
соты и жажду победы. Победила Ана-
стасия Фалеева, на втором месте Алена 
Баранова (+ 0,45), третья Елизавета 
Пантрина (+1,18), на четвертой позиции 
Дарья Непряева (+4,27), на пятом месте 
Екатерина Евтягина (+11,60), на шестом 
Алиса Жамбалова (+13,74). 

В масс-старте Вероника Степанова 
дала перед гонкой обещание победить. И 
победила! После финиша еще и порадовав 
всех жестом Петтера Нортуга, когда он при-
ставлял пальцы к носу, — «решила повторить 
его мастерский финиш». На втором месте 
Елизавета Пантрина (+6,5), на третьем Татьяна 
Сорина (+7,6), Анастасия Кулешова отстала 

на 10 секунд, Евгения Крупицкая — на 10,6. 
И все три лыжницы на пьедестале из группы 
Егора Сорина. Юлия Ступак завершила гонку 
в пятом десятке участниц. 

Татьяна Сорина, завоевав первую медаль 
после долгого отсутствия на лыжне, сказала, 
что травма не совсем еще осталась в про-
шлом. И самым сложным в гонке было то, что 
из-за обилия снега «была нестабильная сто-
па», поэтому спортсменка боялась, что нога 
заболит, придется сойти с дистанции. 

А потом лишь в одной короткой истории 
семейного выяснения отношений раскрыла 
свои амбиции. Вопрос касался того, как тре-
нер Егор Сорин пытается лимитировать ее 
нагрузки. Татьяна прямо в эфире вспомнила, 
как в последний день сборов в Цахкадзоре 
«чуть не случилось расставание». И ей «просто 
не дали сделать тренировку максимально».

Но тут уж тренер все в том же прямом 
эфире решил все же объяснить народу, 

что он хотел. Оказывается, сказал: «Тань, если 
выиграешь медаль, я буду радоваться ей как 
первому месту». И… явно погорячился, потому 
что Татьяна сильно обиделась. «Мы какое-то 
время не разговаривали». 

Еще после спринта тренер и муж Татьяны 
сказал, что оптимальные кондиции к Спарта-
киаде спортсменка не наберет. Сказывается и 
травма, и то, что Татьяна еще кормит ребенка, 
то есть только идет восстановление после 
родов. Поэтому «искать свой пик формы» 
сейчас сложно, но бороться за тройку при-
зеров Сорина будет.  

…Страсти шестой этап Кубка России 
на лыжне накалил изрядно. За «прикольны-
ми» для кого-то гонками последуют битвы. 
В Спартакиаде примут участие абсолютно все 
олимпийские чемпионы, кроме Натальи Те-
рентьевой, которой врачи пока не дают допуск 
до стартов. Лыжные гонки на Спартакиаде 
пройдут в Тюмени с 9 по 19 февраля.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

от кажется, что уже как-то и «под-
надоели» победы трехкратного 
олимпийского чемпиона Большу-
нова, хочется увидеть того, кто оста-

новит гиганта в его «золотом» походе. 
Но вот парадокс: как только замаячил этот 
«кто-то» вполне себе реально, внезапно рванув 
к финишу и обойдя Большунова, душа воспроти-
вилась: «Саша, не-е-ет!». Правильно, кстати, душа 
отреагировала. Большунов снова выиграл, уже сем-
надцатое мгновение зимнего сезона подряд принес-
ло победу.

СПОРТСВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -4…-2°, 
днем -3…-1°. Облачно. Небольшой снег, ме-
стами умеренный. Гололедица. Ветер за-
падной четверти, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 8.16, заход Солнца — 17.10, 
долгота дня — 8.54.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День памяти дипкурьеров, погибших при 
исполнении служебных обязанностей.
1919 г. — первая в Европе регулярная авиа-
линия связывает Берлин и Веймар
1924 г. — ВВС начинает ежечасную передачу 
сигналов точного времени
1979 г. — Аятолла Хомейни провозгласил 
Иран исламским государством
2019 г. — Александр Овечкин стал лучшим 
российским бомбардиром в истории НХЛ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анастасия Войнова (1993) — трековая ве-
логонщица, серебряный призер Олимпийских 
игр, четырехкратная чемпионка мира, три-
надцатикратная чемпионка Европы
Неймар (1992) — бразильский футболист, 
олимпийский чемпион

Александр Матросов (1924–1943) — ря-
довой стрелкового полка, Герой Советского 
Союза 
Виктор Раков (1962) — актер театра и кино, 
народный артист РФ 
Криштиану Роналду (1985) — португальский 
футболист, чемпион Европы, лучший бомбар-
дир в истории национальных сборных
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В этом году я сэкономил 19 тысяч рублей, 
бросив пить алкоголь!
Причем все 19 тысяч за прошлые 
выходные.

Идеальный мужчина — это тот, кто считает, 
что выбрал себе идеальную жену.

Мужик приходит жаловаться в магазин с 
купленной неделю назад бензопилой:
— Я вот купил у вас инструмент. В инструк-
ции написано, что с ее помощью можно за 
день распилить 5 кубометров дров, а я, как 
ни стараюсь, больше 3 не получается...

Продавец:
— Ну давайте посмотрим.
И включает бензопилу.
Мужик:
Ух ты! А что это она у вас зажужжала?!

Не связывайтесь с человеком, который ис-
пользует букву «ё». Это страшный человек. 
Если ему не лень дотянуться до «ё» на кла-
виатуре, он и до вас дотянется.

— Гляди, книжку старую нашел! Обложка 
потертая, осталось только: «...альный ...екс 
...ля ...низма».
— Ого, советская порнуха?!
— Да нет, «Моральный кодекс строителя 
коммунизма».
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 февраля с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15б, 
у к/т «Байконур»
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
6 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у м-на «Авоська»
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, д. 2, 
на автостоянке у ТЦ «Тук-Тук»
р-н Орехово-Борисово Южное, 
Каширское шоссе, д. 118
7 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,
у м-на «Пятерочка»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская пл., корпус 834б, у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская Аллея», от входа в метро 
с правой стороны на автостоянке

8 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Вешняки, ул. Кетчерская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка», платформа Новогиреево
м. «Тимирязевская», Дмитровское шоссе, д. 13а
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское шоссе, 
д. 52, у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа
9 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
10 февраля с 8.30 до 18.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а
р-н Можайский, ул. Витебская, д. 3, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Царицыно, ул. Ереванская, д. 26, корп. 1, 
у м-на «Магнит»
12 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Народное Ополчение», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, корп. 1, на автостоянке в сквере
р-н Котловка, ул. Нагорная, д. 37, у м-на «Магнит»
р-н Южнопортовый, ул. Велозаводская, д. 11/1, 
слева от библиотеки, на автостоянке

С 1 февраля в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, 
в редакционных пунктах можно не только оформить текущую подписку 

на «МК», но и досрочно подписаться на 2-е полугодие 2024 года.
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Михаила Ефремова осудили в 2020 году. 
Суд отправил актера в колонию на 7,5 года. 
В марте 2024 года актер может просить об 
освобождении по УДО. Если суд сочтет, что 
осужденный исправился, шансы на освобож-
дение актера высоки. Таким образом, в марте 
Ефремов может оказаться на свободе.

Но есть загвоздка. Потерпевшие по 
делу могут выразить свою позицию по дан-
ному делу. Дальше все будет зависеть от 
судьи, который может принять пожелания 
потерпевших к сведению, а может встать на 
сторону осужденного. Но если потерпевшая 
сторона все-таки потребует не отпускать 
осужденного, прокурор вправе обжаловать 
УДО, опираясь на этот факт.

Гражданская жена погибшего Ирина 
Стерхова, с которой Сергей Захаров прожил 
последние годы, удивилась новости. Напом-
ним, суд не признал ее потерпевшей.

— Ни фига себе! Кто это сказал, что он 
может выйти? Первый раз слышу, — не сдер-
жала эмоций женщина. — Вы же понимаете, 
не нам решать, выйдет он или нет. Не знаю, 
что сказать по этому поводу. Единственно 
знаю, что 4 февраля Сережа отметил бы день 
рождения, а тут такие новости. В душе мне бы 
хотелось, чтобы Ефремов отсидел по полной. 
А по сути дела, я не кровожадна, Бог ему 
судья. Это его проблема, сможет ли он жить 
с этим грузом дальше. Могу сказать точно, 

мне тяжело жить без любимого человека. А 
как жить, понимая, что ты убийца… Ну пусть 
попробует. Если человек совестливый, ему 
будет очень тяжело. 

Из всех родственников погибшего Ирина 
общается только с младшим сыном погибше-
го Виталием: «Мы поддерживаем отношения. 
Надо будет с ним созвониться, может, он тоже 
не слышал про УДО». 

На вопрос, выплатил ли Ефремов ком-
пенсацию, женщина ответила: «Виталик ска-
зал, что все выплачено».

Родной брат Захарова Валерий тоже 
оказался не в курсе последних событий: «Что 
я могу сказать, выйдет, значит, выйдет, не я 
же определяю». 

— Как я понимаю, сторона потерпевших 
может повлиять на решение по УДО.

— Мы не станем этим заниматься. Время 
уже прошло, сами понимаете.

— Считаете, он искупил свою вину?
— Если не искупил, значит, его уже ни-

чего не исправит.
— Как вы живете?
— Слава богу, больше никто из жур-

налистов не звонит, не беспокоит. Жизнь 
продолжается потихоньку, внуки растут, все 
хорошо.

Вдова покойного Маргарита, услышав 
фамилию «Ефремов», бросила трубку.

Ирина БОБРОВА.

Концерты Александра Малинина могут от-
менить в Саратове. Инициатором запрета 
выступил депутат Роман Грибов. В соцсе-
тях он озвучил свою позицию: «Малинин 
должен публично заявить о поддержке 
СВО». И добавил, что против концерта 
выступили депутаты, общественники и 
просто неравнодушные люди.

Мы поговорили с депутатом с целью 
выяснить, что не так с Малининым. 

После высказываний депутата Сара-
товской областной думы Романа Грибова о 
запрете концертов Александра Малинина 
представители площадки, где планируется 
выступление артиста, удивились такому ре-
шению. Но не стали торопиться с отменой 
Малинина. Пояснили журналистам, что закона 
об отмене концертов нет. Представители  
артиста отказались от комментариев.

А вот сам Роман Грибов объяснился по 
этому поводу. 

— Почему вдруг Малинин? Он никак не 
высказывался, в иноагенты его не запи-
сали, к тому же имеет звание «Народный 
артист РФ». 

— Я уже озвучивал свою позицию в соц-
сетях, но скажу еще раз. Малинин постоянно 
проживает в Германии. В России, наверное, 
появляется только ради заработка. Считаю, 
это неправильно. Фактически он релокант. 
Пора уже определиться: если он за Россию, 
то пусть выскажет свою позицию по пово-
ду СВО. И ко всему прочему Малинин ведь 
исполнял песню «Червона калина», которая 
является официальным гимном украинских 
националистов.

— Вряд ли он сейчас исполняет эту 
песню. 

— Что касается песни, то она стала гим-
ном украинских националистов не сегодня и 
не вчера. Если Малинин не знал об этом, пусть 
принесет публичные извинения за исполне-
ние песни, откажется от звания «Народный 
артист Украины» и поддержит проведение 
СВО, примет участие в гуманитарных акци-
ях, как делают многие деятели искусства, 
культуры.

— Гуманитарные акции — дело 
добровольное.

— Безусловно. Но многие этим 
занимаются. 

— Вы сказали, что Малинин живет 
якобы в Германии. Но у нас не запрещено 
жить на две страны.

— Жить в другой стране не запрещено, 
согласен. Но тогда пусть и зарабатывает в той 
стране, в которой живет. Он же там тратит эти 
деньги. Напомню, что такая демократическая 
и свободная страна, как Германия, запретила 
всю русскую культуру, балет, оперу, высту-
пление наших артистов. А почему мы должны 
быть такими добрыми и ходить на концерты 
к людям, которые выбрали для жизни другие 
страны? 

— Правильно я понимаю, если Ма-
линин выполнит все эти требования, то 
может выступать в Саратове?

— Я свою позицию высказал.
— Организаторы концерта откажутся 

от проведения мероприятий, если такое 

решение примут на законодательном 
уровне. Закона, который запрещает кон-
церты, нет. 

— На сегодняшний день действительно 
нет процедуры запрета. Депутаты только 
приступают к разработке соответствую-
щего законопроекта, который позволит не 
предоставлять концертные площадки для 
артистов, которые выступают против СВО 
или были замечены в антигосударствен-
ных выступлениях. Над этим законом нам 
еще предстоит работать. Он будет принят 
оперативно, уверяю вас. И это повлияет на 
проведение подобных мероприятий, в дан-
ном случае в Саратове. 

— Получается, пока закон не принят, 
такие решения принимают сами дирек-
тора концертных площадок? 

— Скорее всего. И общественность на-
шего города против концертов таких арти-
стов. Думаю, к мнению народа необходимо 
прислушаться.

— Какова вероятность, что февраль-
ский концерт Малинина не состоится в 
Саратове? 

— Мне сложно давать оценку, какова 
вероятность. У нас была подобная ситуа-
ция с другими артистами, и мы смогли на-
стоять на том, чтобы концерты отменили. 
Мы публично и открыто высказывали свою 
позицию. Дальше уже принимали решение 
руководители тех площадок, где заплани-
рованы мероприятия. 

Таким образом, мы настояли на том, 
чтобы отменили концерт Дианы Арбениной. 
В марте планировался концерт с участием 
Анны Асти, участницы «голой вечеринки». 
Мы настаиваем на том, чтобы проведе-
ние концертов этих людей в Саратове не 
состоялось. 

— Представители Малинина с вами 
не связывались?

— В этом нет никакой необходимости. 
Что нам обсуждать?

— Среди ваших коллег-депутатов 
есть такие, кто не согласен с вашей 
позицией?

— Возможно. Но даже коллеги из других 
политических партий готовы поддержать эту 
инициативу. Такое единодушие я не часто 
встречаю. 

— Еще такой момент, не все артисты 
готовы публично высказываться.

— Не готовы те, кто боится потерять то, 
что у них имеется за пределами России. 

— Конечно, людям жалко терять не-
движимость за рубежом, которую они 
приобрели на заработанные деньги. Они 
же могут попасть под санкции.

— Я очень люблю «Московский комсо-
молец». И это не ирония, — закончил раз-
говор Грибов. 

Тем временем под постами депутата в 
соцсетях народ разделился относительно 
запретов концерта Александра Малинина. 
Вот некоторые комментарии: «Верно, надо 
определяться, за кого ты», «Проблем на-
сущных, что ли, в городе нет», «Люди сами 
разберутся, на чьи концерты ходить»… 

Ирина БОБРОВА.

МАЛИНИНУ ПОРА ОПРЕДЕЛИТЬСЯ
Что потребовали депутаты от артиста ради 
концерта в Саратове
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САНЁК

Следующий 
старт 

лыжников 
за шестым этапом 
Кубка России — уже 
на Спартакиаде

ДЕРНУЛ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Россий-
ская тенни-

систка 19-летняя 
Диана Шнайдер 

выиграла первый про-
фессиональный титул в 

своей карьере. 4 февра-
ля 108-й номер мирового 

рейтинга обыграла в финале 
турнира WTA 250 Thai Open ки-

тайскую теннисистку Чжу Линь 
со счетом 6-3, 2-6, 6-1.

Несеяная в Хуахине Шнайдер, 
которая не раз говорила, что не 
намерена отказываться от рос-

сийского спортивного граждан-
ства, обыграла тройку лучших 

сеяных на пути к своему первому 
титулу, обогнав Магду Линетт, 

сеянную под номером 2, и сеян-
ную под номером 3 Ван Сию.
Шнайдер стала второй юной 

теннисисткой, выигравшей 
титул WTA в этом сезоне, 
присоединившись к тре-

тьей ракетке мира Коко 
Гауфф. 19-летняя аме-

риканка начала сезон 
с успешной защиты 

титула в Окленде.

КАДР 
ДНЯ

Александр Большунов (слева)
побеждает в спринте в Тюмени.

Вероника Степанова.

Александр 
Большунов 
в оранжевой 
майке лидера.
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